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Пекин без капусты
Ряд китайских банков перестал принимать платежи в юанях из РФ — какие есть альтернативы для расчётов

Мария Колобова, Милана Гаджиева

П латежи в юанях из России перестали 
проходить в нескольких китайских 

банках. Ранее трансакции успешно со-
вершались и в рублях, и в юанях. Причи-
на — в ужесточении санкций против РФ. 
Китайскую валюту из России прекратили 
принимать Ping An Bank и Bank of Ningbo 
(занимают 13-е и 15-е места по капитали-
зации), рассказали «Известиям» источ-
ники, представляющие бизнес и платёж-
ный рынок. Они называют и другие банки 
КНР, которые ввели такие же ограничения: 
DBS Bank, Great Wall West China Bank, China 
Zheshang Bank и ряд организаций с уча-
стием международного капитала. Однако 
расчёты между странами не прекратятся — 
есть альтернативы, рассказали эксперты.

Сразу несколько китайских банков 
перестало принимать платежи в юа-
нях из России. Они начали уведомлять 
об этом своих клиентов и возвращать об-
ратно такие трансакции, рассказал «Из-
вестиям» генеральный директор АО «Пер-
вая Группа» Алексей Порошин. По его 
словам, эта проблема стала актуальной 
в течение последних двух месяцев.

Среди таких кредитных организаций 
КНР — Ping An Bank и Bank of Ningbo (они 
занимают 13-е и 15-е места по капитали-
зации в Китае). А также China Guangfa 
Bank, Kunshan Rural Commercial Bank, 
Great Wall West China Bank, Shenzhen 
Rural Commercial Bank, Dongguan Rural 
Commercial Bank и China Zheshang Bank, 
рассказал Алексей Порошин. «Изве-
стия» направили им запросы.

Эти китайские финорганизации дей-
ствительно перестали принимать плате-
жи в юанях из России примерно с середи-
ны января 2024-го, подтвердил источник 
из банковского сектора РФ. Он подчер-
кнул: сейчас эта проблема по-
прежнему актуальна.

Кому это Tornado
В бундестаге допустили отправку устаревших самолётов Киеву

Семён Бойков

Г ермания может согласиться напра-
вить Украине самолёты Tornado, зая-

вил «Известиям» член комитета по обо-
роне бундестага Ян Нольте. Если Берлин 
решится на такой шаг, это станет пере-
сечением «красной линии», отметил 
он. Эксперты полагают, что в будущем 
Германия могла бы передать Киеву ЗРК 
Ozelot и улучшенную модификацию 
танка Leopard 2A7. Нельзя исключать 
и поставки французских истребителей 
Mirage 2000D, а также советского воору-

жения из Финляндии и Греции. При этом 
Франция допускает отправку на Украину 
воинского контингента до 60 тыс., в него 
могут войти военнослужащие из других 
европейских стран. Аналитики тем не ме-
нее отмечают, что это не позволит ВСУ 
перейти в контрнаступление и изменить 
ход боевых действий в пользу Украины.

В Брюсселе 21 марта стартует двух-
дневный саммит Евросоюза. В числе 
главных тем, которые обсудят лиде-
ры стран, военная поддержка Украи-
ны и перевод экономики ЕС на воен-
ные рельсы. Глава Евросовета Шарль 

Мишель отметил, что саммит примет 
решения о совместных закупках ору-
жия, увеличении военных бюджетов 
стран ЕС и ускорении поставок снаря-
дов Киеву.

Уже много месяцев Украина требует 
дополнительные боеприпасы и ракеты 
для систем ПВО. Ситуация усугубля-
ется неспособностью США одобрить 
военную помощь Киеву в размере 
$60 млрд — с конца прошлого года со-
ответствующий законопроект блоки-
рует в Конгрессе Республи-
канская партия. 

Ресурс и личности
Для блогеров хотят ввести отдельное наказание в УК

Наталья Башлыкова,  
Елизавета Крылова

В КоАП и Уголовный кодекс планиру-
ют ввести отдельное наказание для 

блогеров, коучей и инфоцыган, узна-
ли «Известия». Речь об оказании ими ин-
формационно-консультативных услуг 
с нарушением законодательства. Новые 
меры регулирования блогосферы 21 мар-
та обсудят на первом заседании рабочей 
группы Госдумы по вопросам совершен-
ствования законодательства в сфере ин-
формационного бизнеса. Эксперты ини-

циативу поддерживают, при этом они 
считают: прежде чем вводить для участ-
ников отрасли серьёзное наказание, не-
обходимо провести широкое обсуждение 
мер с профессиональным сообществом.

В России могут ввести отдельное на-
казание для блогеров, которые занима-
ются оказанием образовательных услуг 
населению. Внесение поправок в КоАП 
и УК РФ на заседании 21 марта плани-
рует обсудить рабочая группа Госдумы 
во главе с вице-спикером Петром Тол-
стым («Единая Россия») и первым зам-
предом комитета по просвещению Яной 

Лантратовой («Справедливая Россия — 
За правду»). К участию в заседании при-
глашены представители Минцифры, Ми-
нэкономразвития, Росстандарта и других 
ведомств, а также участники блогерско-
го сообщества. С тезисами программы 
мероприятия ознакомились «Известия».

Исходя из документа в КоАП плани-
руют добавить новую статью — «Пре-
доставление информационных услуг 
с использованием дистанционных тех-
нологий лицом, не являющимся членом 
саморегулируемой органи-
зации». 

В НОМЕРЕ 
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«Победа на выборах — 
пролог к победам России» 
Путин обсудил итоги президентской  
кампании со своими доверенными лицами
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«Победа на выборах — пролог к победам    России» 
Путин обсудил итоги президентской кампании со своими доверенными лицами

Новости  

«Курьеры доставляют “товар” в костюме французской полиции»
Расследование «Известий» — о том, как Европа стала главным рынком сбыта наркотиков из Латинской Америки

 

Проект «анти-Россия» 

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии

С егодня исполняется ровно 10 лет 
со дня подписания политической ча-

сти Соглашения об ассоциации Украины 
с ЕС. Мало кто на фоне текущих событий 
вспоминает, что именно с баталий во-
круг отношений Киева с Брюсселем фор-
мально начался долгий и многослойный 
кризис, вылившийся в решение прези-
дента Владимира Путина о проведении 
специальной военной операции.

С тех пор как западные страны ре-
шили организацией госпереворота 
ответить на отказ Виктора Януковича 
от ускоренной евроинтеграции, ушла 
в небытие целая плеяда лидеров Ста-
рого Света, от ЕС откололась Велико-
британия, а во многих странах кон-
тинента резко усилились позиции 
евроскептиков. Тем не менее реше-
ния, принятые в те судьбоносные дни 
европейскими элитами, до сих пор 
продолжают приносить — зачастую 
смертоносные — плоды. Украинская 
трагедия стала прямым следствием 
желания Запада любой ценой втянуть 
Киев в свою орбиту и создать у наших 
границ проект «анти-Россия».

Справедливости ради нельзя не за-
метить, что Москва никогда не возра-
жала против присоединения тех или 
иных государств, включая и Украи-
ну, к Евросоюзу. Мы лишь выступали 
и продолжаем выступать за справед-
ливую конкуренцию между различ-
ными интеграционными моделями, 
в рамках которой население каж-
дой страны должно само, без внешне-
го давления, принять решение о при-
оритетах. Сближение с ЕАЭС для той 
же Украины представлялось край-
не выгодной альтернативой подчине-
нию евробюрократии. Тем не менее 
Брюссель при поддержке Вашингтона 
отказался дать украинскому народу, 
воспринимавшемуся через неоколо-

ниальную призму, возможность сде-
лать свободный выбор.

Незалежной фактически навязали 
европейский путь через организацию 
смены власти, репрессии против несо-
гласных и подталкивание агрессии Ки-
ева против юго-востока страны, заста-
вив украинцев пожертвовать своими 
ценностями и историческими связя-
ми с Россией. Цели этих действий хо-
рошо понятны. Запад не интересуют 
чаяния простых жителей колонизиру-
емых стран, и сама идея евроинтегра-
ции, в основе которой когда-то лежали 
мечты о преодолении наследия Вто-
рой мировой и поиске общей выгоды, 
теперь превращена в механизм при-
нуждения к подчинению.

Приглашение в ЕС рассматривается 
как первый шаг к вступлению в НАТО, 
внедрению единой социокультурной 
модели и размещению американских 
военных баз. Как показал прецедент 
Швеции и Финляндии, мечты о нейтра-
литете и геополитической автономии 
европейским идеалистам лучше оста-
вить в прошлом. Вашингтон, сумевший 
с помощью послушных прибалтий-
ских, скандинавских и восточноевро-
пейских (за редким исключением) са-
теллитов подмять под себя некогда 
гордый Евросоюз, будет использовать 
любую возможность для того, чтобы 
усилить давление на Россию.

Цинизм этого подхода наглядно 
прослеживается именно на украин-
ском примере. Вопреки красноречи-
вой риторике и красивым обещаниям 
десятилетней давности, европей-
цы не спешат принимать Киев в свои 
ряды. Даже на согласование формаль-
ного решения о начале подготовки 
к евроинтеграции Украины у Брюссе-
ля ушли годы. Евробюрократии край-
не удобно держать украинских подо-
печных в подвешенном состоянии.

С одной стороны, многие так назы-
ваемые друзья Киева в реальности от-
нюдь не испытывают энтузиазма по во-
просу о присоединении крупнейшей, 
после России, европейской страны 
к общему рынку, что чревато серьёзны-
ми убытками для сельского хозяйства 
целого ряда ведущих игроков.

МНЕНИЕ

Алёна Нефёдова

Россия не будет бить по граждан-
ской инфраструктуре Украины, 

хотя и могла бы ответить на анало-
гичные удары ВСУ. Об этом Владимир 
Путин заявил на встрече со своими до-
веренными лицами в Кремле 20 марта. 
У Москвы есть свои планы на этот счёт, 
которых она и будет придерживать-
ся. Он заверил, что безопасность при-
граничных регионов будет обеспече-
на. Владимир Путин также напомнил 
сторонникам о той ответственности, 
которую на них накладывают итоги 
президентских выборов: глава госу-
дарства рассчитывает на поддержку 
доверенных лиц в реализации наме-
ченных планов. Какие вопросы по-
прежнему остаются проблемными — 
в материале «Известий».

�� КТО ВХОДИТ В СПИСОК 
ДОВЕРЕННЫХ ЛИЦ ПУТИНА

Владимир Путин 20 марта встретил-
ся с доверенными лицами в Большом 
Кремлёвском дворце. На разговор 
с президентом пришли свыше 400 че-
ловек (всего в списке доверенных лиц 
544 персоны), среди них обществен-
ники, известные артисты, деятели на-
уки и спортсмены. Явно довольные 
исходом голосования, все они были 
в предвкушении, что же скажет пре-
зидент об их работе, поскольку в те-
чение нескольких месяцев именно 
эти люди вели активную агитацию 
в пользу своего кандидата. Так что 
рекордные результаты — лидерство 
Владимира Путина с 87,28% голосов 
при явке 77,44% — отчасти и их заслу-
га.

— Эти цифры говорят о том, что 
доверие есть. И доверие серьёзное 
на стабильное настоящее и на после-
дующие шесть лет. Оно связано с на-
деждой на стабильность. И, конечно 
же, с надеждой на мир, которого хотят 
все безусловно, — сказал актёр Сер-
гей Безруков «Известиям».

Сопредседатель избирательно-
го штаба, народный артист России 
Владимир Машков рассказал «Изве-
стиям», что выборы прошли доста-

точно интенсивно, причём всё было 
«органично и естественно». Такой 
консолидации общества, как во вре-
мя этих выборов, никогда не было, 
считает президент НИЦ «Курчатов-
ский институт» Михаил Ковальчук. 
Скрипач Пётр Лундстрем, к приме-
ру, поделился, что за 30 дней он про-
ехал 15 городов, чтобы поговорить 
с людьми.

�� СКОЛЬКО ОБРАЩЕНИЙ 
ОТ РОССИЯН ПРИНЯЛ 
ШТАБ ПУТИНА

В Андреевский зал Большого Крем-
лёвского дворца доверенных лиц 
начали пускать в полдень. Влади-
мир Путин, открывая мероприятие, 
рассказал, что сам попросил орга-
низовать эту встречу, чтобы побла-
годарить их за работу во время изби-
рательной кампании. Причём особо 
отметил самоотдачу, мужество и лич-
ный героизм своих доверенных лиц, 
работавших перед выборами в Дон-
бассе и Новороссии.

— После мероприятий подобного 
рода и после такого результата, ко-
торый свидетельствует о большом 
доверии граждан страны к тому, что 
мы делаем, и, главное, к тому, о чём 
мы говорим в качестве наших пла-
нов, это возлагает, во-первых, реаль-
но большую ответственность. Даже, 
знаете, чувство не тревоги, но чув-
ство ответственности многократно 
возрастает, — сказал Владимир Пу-
тин.

Теперь президент рассчитывает 
на поддержку в развитии намеченных 
планов в экономике, в обороноспо-
собности, в искусстве и во внутрен-
ней политике, «чтобы сделать нашу 
страну, нашу Родину — Россию ещё 
более крепкой, ещё более привлека-
тельной и более эффективной». В при-
оритете — реализация планов, изло-
женных в послании Федеральному 
собранию. Президент предупредил: 
эти положения хотя и масштабные, 
но они все просчитаны и их финан-
сирование обеспечено.

— Знаю, что многие из вас обща-
лись с людьми, слышали пожелания, 

слышали то, что и как наши гражда-
не хотели бы увидеть в качестве ре-
зультата нашей работы на ближай-
шие шесть лет. Очень вас прошу, 
насколько это возможно, обобщить 
всё то, что вы услышали, и то, что по-

лучили от людей, — подчеркнул гла-
ва государства.

Сопредседатель штаба Артём 
Жога, который в прошлом  году 
и задал президенту главный во-
прос о его намерении участвовать 

в выборах, пообещал собрать все 
пожелания воедино. Помимо этого 
в предвыборный штаб пришло бо-
лее 80 тыс. обращений. Причём при-
мерно 40% — это слова поддержки 
в адрес кандидата, а всё остальное — 

конкретные предложения по даль-
нейшей работе.

— Победа на выборах — это толь-
ко пролог к тем победам, которые так 
нужны России и которые обязательно 
будут, — подчеркнул Владимир Путин.
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Александра Родина

Р екордные объёмы запрещённых ве-
ществ прошли через европейские 

морские порты в 2023 году и принес-
ли преступным группировкам как ми-
нимум €30 млрд. Наркобизнес работа-
ет в диджитал-пространстве, используя 
все доступные способы маскировки, — 
это усложняет работу правоохраните-
лей, заявили «Известиям» в Европейском 
центре мониторинга наркотиков и нар-
котической зависимости. Между тем 
только в 2021-м в странах ЕС от наркоти-
ков умерли около 6 тыс. человек. Одно 
из мест скопления продавцов запрещён-
ных веществ — различные мессенджеры. 
Думая, что общаются с потенциальной 
покупательницей, они рассказали корре-
спонденту «Известий», откуда берут то-
вар, за сколько его готовы продавать, чем 
платить и как наркотики перемещаются 
из одной европейской страны в другую.

�� КТО И КАК ЭКСПОРТИРУЕТ 
НАРКОТИКИ В ЕВРОПУ

2023 год стал рекордным по уровню 
изъятия наркотиков для Евросоюза. 
В Испании, в частности, правоохрани-
тели обнаружили 100 тыс. кг кокаина, 
что в два раза выше показателя 2022-го. 
Ещё большие объёмы этого наркотика 
были конфискованы в порту бельгий-
ского Антверпена — 116 т. Погранич-
ники из Нидерландов в 2023 году оста-
новили ввоз 60 тыс. кг кокаина, это 
на 9 тыс. больше, чем в 2022-м.

Смер т нос т ь о т передози ро-
вок в ЕС в 2021-м (последние обна-
родованные данные) оценивается 
в 18,3 случая на 1 млн жителей в воз-
расте от 15 до 64 лет. Это около 6 тыс. 
смертей за год.

На рынке наркотиков широко ис-
пользуются цифровые технологии — 
шифрование, продажа на услови-
ях анонимности и через даркнет. Это 
создаёт новые проблемы для право-
охранительных органов и затрудняет 
поимку преступников, сообщили «Из-
вестиям» в Европейском центре мони-
торинга наркотиков и наркотической 
зависимости.

Наркоторговля — основной источ-
ник доходов европейских преступных 
группировок, она приносит им в сред-
нем около €30 млрд в год. Самый попу-
лярный наркотик в Европе — марихуана, 
на неё приходится почти 40% прибыли 
от наркоторговли (€12,1 млрд). По мень-

шей мере 22,6 млн взрослых людей упо-
требляли этот наркотик в 2023 году, 
говорится в отчёте Европола. Одна-
ко большая часть марихуаны произ-
водится внутри Евросоюза, в отличие 
от второго по популярности наркоти-
ка — кокаина. Торговля им приносит 
группировкам €11,6 млрд. На европей-
ский континент он попадает преимуще-
ственно из стран Латинской Америки.

Основной экспортёр кокаина в Евро-
пу — Колумбия. С 2018 по 2022 год про-
изводство запрещённого вещества в ла-
тиноамериканской стране увеличилось 
примерно на 600 т, достигнув 1,7 тыс. т 
в год. Следующими крупными постав-
щиками в Европу остаются Перу (здесь 
производят 689 т) и Боливия (317 т).

Главные европейские хабы для вво-
за латиноамериканского кокаина мор-
ским путём — Роттердам (Нидерлан-
ды) и Антверпен (Бельгия), говорится 
в докладе Управления по наркотикам 
и преступности ООН. Далее распро-
странением наркотиков занимают-
ся местные мафии, которые работают 
в связке с латиноамериканскими нар-
кокартелями, рассказал «Известиям» 
мексиканский аналитик по вопросам 
безопасности Дэвид Сауседо.

— Из Латинской Америки в Европу 
наркотики везут торговые суда вместе 
с рыбой, фруктами и прочими товара-
ми. На подходе к европейским портам 
навстречу к ним подплывают подво-
дные лодки наркокартелей, все запре-
щённые вещества перекладываются 
с судна на подлодку, которая незаме-
ченной возвращается к европейским 
берегам, — пояснил Сауседо.

Правоохранители находили нар-
котики внутри фруктов, упакованные 
в пачки сахара или муки, смешанные 
с тофу и замаскированные внутри кон-
тейнера, сообщает в своём докладе ООН.

Есть и другой способ, который пре-
ступники используют для доставки 
наркотиков по морю. Грузовой корабль 
в одном из европейских портов встре-
чают выдающие себя за заказчиков по-
собники наркокартелей. Они заранее 
знают номер контейнера и просто на-
зывают код представителю транспорт-
ной компании, после чего получают 
груз. Таким образом, сам перевозчик 
может даже не узнать, что ввёз в Ев-
ропу запрещённые вещества.

Все схемы завязаны на коррупции, 
говорит эксперт. В каждом порту и аэ-
ропорту у преступников есть свои люди, 
которые за определённую плату гото-
вы помочь обойти любые ограничения.

По воздуху наркотики движутся 
обычными пассажирскими самолётами, 
объясняет Сауседо. В аэропортах Мек-
сики и Колумбии есть запасные вхо-
ды, через которые перевозчики мину-
ют пограничный контроль. Во многих 
самолётах, движущихся по маршруту 
Латинская Америка — Европа, есть спе-
циальные отсеки, сконструированные 
подкупленными инженерами.

Картели в том числе используют 
людей как живые контейнеры для пе-
ревозки наркотиков. Жертвам могут 
«скормить» до килограмма запрещён-
ных веществ, заложенных в латексные 
оболочки. «Мулам» — так называют 
этих людей — дают противодиарей-
ные препараты, чтобы запрещённые 

вещества доехали до Европы. В слу-
чае с женщинами полиция сталки-
валась с перевозкой до 400 г кокаина 
с помощью особенностей организма. 
Разрыв одной из оболочек может гро-
зить жертве смертью от передозиров-
ки, предупреждают врачи.

�� ДОСТАВКА ДО ДВЕРИ

Испания наряду с Бельгией и Нидер-
ландами остаётся крупным хабом 
для латиноамериканских наркотиков. 
Местные торговцы в основном прини-
мают заказы в мессенджерах. Корре-
спондент «Известий», представившись 
потенциальной покупательницей, вы-
шла на связь с некоторыми из них.

Пользователь Antonio (здесь и далее 
никнеймы изменены) скрывает свой но-
мер с помощью настроек. Все разговоры 
с наркоторговцами быстрые и по делу, 
дилерам не нравятся лишние вопросы.

На вопрос, что сейчас есть на прода-
жу, Antonio отвечает: марихуана, кока-
ин, таблетки. Продавец уверяет, что на-
ходится в Мадриде. Чтобы понять, как 
именно работает доставка частным по-
купателям, я сказала, что живу в го-
роде Алькобендас (пригород Мадри-
да, около получаса езды на автобусе).

— У нас есть курьеры, они достав-
ляют тебе товар незаметно. Это 
что-то типа Glovo (испанский сервис 
доставки еды из ресторанов и продук-
тов. — «Известия»), — отвечает Antonio.

Такую же схему доставки наркоти-
ков мне описал торговец Hector: «Как 
только курьер будет в вашем районе, 
он вас предупредит, вы встретитесь 
на улице или на парковке».

Такая схема в Испании успешно ра-
ботает с момента начала пандемии 
COVID-19. В октябре 2023 года мест-
ная полиция раскрыла деятельность 
преступной группировки Tele-Coca. 
С помощью женщин-курьеров на элек-
тросамокатах главари группировки 
отправляли наркотики клиентам без 
страха, что перевозчиков поймают 
даже на центральных улицах города.

Мелкий наркобизнес такими схема-
ми, похоже, не пользуется. Продавец 
с испанским номером без имени через 
WhatsApp продаёт марихуану. В дока-
зательство качества товара «предпри-
ниматель» отправил видео, на котором 
перебирает засушенные листья.

— Тебе надо приехать за ней в Хета-
фе (пригород Мадрида. — «Известия»), 
ради безопасности. €2800 за кило-
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Прицелы и средства
Лётчиков ВМФ научат борьбе с морскими и воздушными беспилотниками

Алексей Михайлов, Андрей Фёдоров, 
Владимир Матвеев

Д ля морской авиации разрабатыва-
ют программу борьбы с морскими 

и воздушными беспилотниками. Пило-
тов научат обнаруживать летящие над 
морем БПЛА и уничтожать их ракетами 
и огнём авиационных пушек, рассказа-
ли источники «Известий» в Миноборо-
ны РФ. Также морские лётчики полу-
чат навыки поиска плавающих дронов 
и будут обучаться их поражению с по-
мощью пушек, бомб и неуправляемых 
ракет. Борьба с дронами и безэкипаж-
ными катерами особенно актуаль-
на в условиях ведения СВО и требует 
от экипажей самолётов определённых 
навыков, отмечают эксперты.

Новая программа подготовки 
по борьбе с морскими и воздушны-
ми беспилотниками разрабатывает-
ся для всех флотов, рассказали источ-
ники «Известий» в военном ведомстве. 
В её основе опыт, полученный авиаци-
ей Черноморского флота, а также при-
данных ей истребительных частей 
Северного флота в ходе специальной 
военной операции.

— Такая подготовка очень важна, 
потому что беспилотники — это один 
из самых современных видов воору-
жений, — рассказал «Известиям» экс-
начальник морской авиации ВМФ РФ 
Герой России генерал-майор Игорь 
Кожин. — Эта подготовка имеет осо-
бенности. Разница между скоростью 
самолёта и цели здесь большой роли 
не играет: мы же по вертолётам тоже 
работаем и проходили специальную 

подготовку. Разница непринципи-
альна.

Сейчас дроны и беспилотные кате-
ра представляют серьёзную угрозу для 
кораблей, рассказал «Известиям» экс-
командующий 4-й армией ВВС и ПВО Ге-
рой России генерал-лейтенант Валерий 
Горбенко.

— Раньше такой задачи перед авиа-
цией не стояло, — отметил он. — А сей-
час она довольно насущная — готовить 
морскую авиацию к борьбе с безэки-
пажными катерами. Чтобы своевре-
менно обнаруживать БЭКи, должно 
быть организовано наблюдение. А при 
обнаружении они должны уничтожать-
ся. Для морской авиации это новая за-
дача, поэтому сейчас нужна специаль-
ная подготовка.

По словам генерала, от экипажей са-
молётов борьба с безэкипажными ка-
терами требует навыков в силу малых 
размеров цели.

— Необходима работа с пикирования, 
с конкретным прицеливанием. Раньше 
задачи по борьбе с малоразмерными це-
лями решала истребительно-бомбар-
дировочная авиация, а сейчас такти-
ческая, — рассказал Валерий Горбенко.

17 марта этого года министр оборо-
ны РФ Сергей Шойгу проинспектировал 
работу командного пункта Черномор-
ского флота. Глава военного ведомства 
поставил задачу проводить с военны-
ми постоянные тренировки по отраже-
нию террористических атак противни-
ка как в дневное, так и в ночное время. 
Помимо этого Шойгу поручил оборудо-
вать боевые корабли, катера и суда фло-
та крупнокалиберными пулемётными 

стрелковыми комплексами и другими 
дополнительными огневыми средства-
ми для поражения морских беспилотни-
ков противника.

В последнее время в условиях недо-
статка артиллерийских боеприпасов 
украинское командование всё больше 
делает ставку на использование БПЛА. 
Киев даже заявлял о планах произво-
дить миллион таких аппаратов в год. 
Кроме того, украинские военные име-
ют на вооружении несколько типов без-
экипажных катеров. Известно, что они 
управляются через спутниковую ком-
муникационную систему Илона Маска 
Starlink.

Морские дроны-камикадзе «Мико-
ла-3» представляют собой 5,5-метровую 
лодку с автономностью хода до 60 ча-
сов и максимальной скоростью 45 узлов. 
Могут нести на борту до 200 кг взрыв-
чатки. По мнению экспертов, за основу 
«Миколы» взяты американские дроны-
разведчики MANTAS T-12.

Ещё один безэкипажный катер — 
MAGURA V5 — украинская госкомпа-
ния «СпецТехноЭкспорт» продемон-
стрировала в июле прошлого  года 
на международной оборонной выставке 
IDEF 2023 в Стамбуле. Максимальный ра-
диус действия пятиметрового катера — 
около 450 морских миль, максимальная 
скорость — до 45 узлов, а полезная на-
грузка — 320 кг.

С начала специальной военной опе-
рации Украина десятки раз атаковала 
безэкипажными катерами корабли Чер-
номорского флота России.

Ранее «Известия» сообщали: Мино-
бороны разработало и утвердило новую 
программу боевой подготовки верто-
лётных подразделений морской ави-
ации по уничтожению беспилотных 
аппаратов. В её основе лежит взаимо-
действие пар вертолётов Ка-27 и Ка-29. 
Первые будут выполнять задачи раз-
ведки, искать надводные беспилотни-
ки, вторые — уничтожать обнаружен-
ные объекты.

Программа боевой подготовки учи-
тывает особенности действий всех фло-
тов и флотилий российского ВМФ. Так, 
в программе борьбы с беспилотника-
ми, разработанной для морской авиации 
Северного флота, акцент сделан на по-
иске объектов среди льдов и в услови-
ях полярной ночи. В случае с Тихооке-
анским флотом основная задача — поиск 
надводных беспилотников на большой 
территории в условиях плохой погоды.

Кому это Tornado
A Украина сетует, что полови-

на западного оружия не по-
ступает её армии вовремя. По словам 
главы минобороны страны Рустема 
Умерова, такие задержки приводят 
к потерям личного состава и терри-
торий.

На фоне сложностей ВСУ западные 
страны отчаянно ищут возможности 
для дальнейшей поддержки украин-
ской армии. В ЕС считают, что одной 
из мер могут стать поставки дально-
бойного оружия. В конце февраля пре-
зидент Франции Эммануэль Макрон 
объявил о создании коалиции для от-
правки Украине бомб и ракет дальне-
го радиуса действия. В середине марта 
канцлер ФРГ Олаф Шольц заявил о под-
держке идеи отправки Киеву дально-
бойной артиллерии. При этом офици-
альный Берлин продолжает выступать 
против отправки Украине крылатых 
ракет Taurus, способных поражать 
цели на расстоянии до 300 км.

Кроме того, Украина по-прежнему 
ожидает получения западной авиации, 
в частности самолётов F-16. Сейчас во-

еннослужащие ВСУ активно учатся 
ими управлять. Но, по данным The New 
York Times, европейские страны в бли-

жайшее время смогут направить лишь 
шесть из обещанных 45 американ-
ских истребителей. В прошлом году 

Андрей Мельник, занимавший тогда 
пост заместителя главы МИД Украи-
ны, предложил Германии отдать Ки-
еву устаревшие боевые самолёты 
Tornado. Впрочем, тогда немецкая сто-
рона на это не пошла, но ситуация мо-
жет измениться, сказал «Известиям» 
член комитета обороны бундестага Ян 
Нольте.

— Tornado — очень старые самолёты, 
они не в лучшем состоянии. На сегод-
ня поставка Tornado рассматривает-
ся как «красная линия», но в будущем 
это возможно, — заявил он. — Политики 
обычно не хотят отправлять самолёты, 
поскольку они опасаются эскалации 
конфликта, и они не знают, как именно 
Украина будет их использовать.

«Победа на выборах — пролог к победам    России» 
Путин обсудил итоги президентской кампании со своими доверенными лицами

 Новости

«Курьеры доставляют “товар” в костюме французской полиции»
Расследование «Известий» — о том, как Европа стала главным рынком сбыта наркотиков из Латинской Америки

Живой Крупп

Александр Пивоваренко

Экономист

Поступление положительных ново-
стей о росте промышленного произ-

водства в России совпало с небезоснова-
тельными ожиданиями промышленной 
рецессии в еврозоне, подтверждающи-
мися статистикой Евростата за 2023 год. 
Но, находясь в предвкушении европей-
ской деиндустриализации и предска-
зывая её последствия, не стоит недоо-
ценивать адаптивность традиционных 
европейских промышленных центров 
к геополитическим обстоятельствам.

Пограничные данные из офици-
альных источников порождают раз-
личные трактовки околонулевых 
показателей: если в России рассуж-
дают о деиндустриализации Европы, 
то европейский и англо-американ-
ский нарративы говорят о «суще-
ственных рисках рецессии», негатив-
ных прогнозах «ближнего горизонта». 
Продолжением этой логики стано-
вится мышление временными про-
межутками: в частности, агентство 
Bloomberg утверждает: наиболее вы-
сокие риски того, что промышлен-
ный спад продлится два или более 
годовых квартала, существуют в Гер-
мании и Нидерландах (38%), в то вре-
мя как в США такой риск составля-
ет 26%.

Подобное различие интерпрета-
ций объясняется психологически-
ми установками из категорий не-
мыслимого: кто бы мог подумать, 
что европейская промышленность, 
исторический путь которой по-
лагается образцовым, столкнётся 
с проблемами, присущими скорее 
развивающимся странам. А такие 
преимущества, как институцио-
нальная и правовая стройность хва-

лёных европейских институтов, 
окажутся бессильными — во вся-
ком случае, на нынешнем времен-
ном этапе.

Но, отказавшись от злорадства, 
зададимся вопросом: стоит ли счи-
тать нынешнюю ситуацию конъюн-
ктурной аномалией или речь идёт 
о долгосрочной тенденции? Не ме-
нее важно понять, как европей-
ская промышленность адаптирует-
ся к нынешней ситуации. Примером 
здесь может служить тактика не-
мецкого промышленного гиганта 
ThyssenKrupp. Завершив 2022/2023 
финансовый год с чистым убытком 
€2,7 млрд, компания приняла реше-
ние продать металлургические пред-
приятия в Испании. Но, сбросив ряд 
европейских активов, ThyssenKrupp 
вошла в ряд перспективных проектов 
в Саудовской Аравии, сформировав 
ряд консорциумов с ближневосточ-
ными корпорациями, заинтересо-
ванными в немецких технологиях. 
Компания также получила поддер-
живающий грант от Еврокомиссии. 
Разумеется, под вывеской «зелёного» 
перехода и декарбонизации. По схо-
жему пути идут ArcelorMittal и дру-

гие системообразующие предпри-
ятия.

На основе этих кейсов просматри-
ваются стратегии выхода из тяжёлой 
ситуации, заключающиеся в освое-
нии неевропейских рынков, экспорте 
технологических и управленческих 
стандартов. В некотором роде в про-
даже образа европейской промыш-
ленной революции развивающимся 
странам и поиске внешних ресур-
сов для осуществления собственного 
модернизационного перехода.

Сохраняется роль системообра-
зующих предприятий для европей-
ского оборонзаказа — например, 
со стороны Греции и Норвегии, полу-
чающих новые корабли и другую тех-
нику от предприятий Франции и Гер-
мании (сталь для которых поставляет 
та же ThyssenKrupp). 

МНЕНИЕ 

�� КАК РФ ОТРЕАГИРУЕТ 
НА ОБСТРЕЛЫ СО СТОРОНЫ 
УКРАИНЫ

На встрече обсуждались проблемы, 
которые по-прежнему не решены. 
В частности, продолжительность жиз-
ни на селе всё ещё меньше, чем в сред-
нем по стране. Из-за низких доходов 
люди зачастую покидают такие тер-
ритории, в результате чего возникает 
нехватка кадров. По словам президен-
та, повышение зарплат — это первый 
шаг к тому, чтобы обеспечить необхо-

димое число специалистов в тех или 
иных регионах.

— Есть проблемы сейчас и в здраво-
охранении. Хорошо, что за эти годы 
многое успели сделать. Но сейчас есть 
эмбарго в отношении [зарубежного] 
оборудования. Я знаю, что очень пыта-
ются сделать так, чтобы это смягчить, 
но ничего, мы привыкли работать кли-
нически. Когда у нас КТ не было, МРТ 
не было, диагноз уже ставили и опери-
ровали, лечили — и всё, — сказал «Изве-
стиям» советский и российский хирург, 
общественный деятель Леонид Рошаль.

Об успехах в науке президенту как 
раз рассказала заместитель директо-
ра по научной работе Института мо-
лекулярной биологии имени Энгель-
гардта Анна Кудрявцева. По её словам, 
учёные перестали выезжать за рубеж, 
а молодое поколение охотнее интере-
суется исследованиями. Президент 
заметил: российские учёные «рабо-
тают успешно, добиваются результа-
тов, становятся лауреатами Нобелев-
ской премии». Причём исследователи, 
вернувшиеся на родину из-за рубе-
жа, уже работают в России на посто-
янной основе и привлекают молодых 
учёных в свои лаборатории, добавил 
глава государства.

Не обошли стороной и ситуацию 
на границе, поскольку в последние 
дни участились обстрелы Белгород-
ской области. Местный минздрав 
изо дня в день сообщает о погиб-
ших и пострадавших. Школьников 
из-за обстрелов досрочно отправи-
ли на каникулы, а некоторые заведе-
ния общепита закрылись или отклю-
чили доставку.

О ситуации в приграничной зоне 
рассказала президенту главный врач 
Старооскольской окружной больни-
цы Светлана Немцева. Она говорила 
об оказании медпомощи в условиях 
обстрелов и необходимости развития 
реабилитационного звена.

Владимир Путин поблагодарил жи-
телей Белгородской области и других 
приграничных регионов за мужество. 
По его словам, Россия продолжит сле-
довать намеченным планам в зоне 
СВО и не будет бить в ответ по граж-
данской инфраструктуре Украины. 
Он подчеркнул: «У нас есть свои взгля-
ды на этот счёт и свои планы».

Все пострадавшие от атак со сто-
роны Украины мирные жители и объ-
екты на территории страны получат 
помощь властей, пообещал Влади-
мир Путин. Поддержка будет обе-
спечена всем, кто потерял биз-
нес и жильё. «Мы сделаем всё, что 
от нас зависит. Конечно, первичная 
задача — обеспечить безопасность. 
Здесь существуют разные способы, 
они непростые, но мы это сделаем», — 
заключил он.

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 «В
ал

да
я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Шойгу назвал потери ВСУ с начала года

П отери ВСУ в зоне спецоперации с начала года превысили 71 тыс. чело-
век и 11 тыс. единиц вооружения, сообщил Сергей Шойгу в ходе засе-

дания коллегии Минобороны. 

  — Из-за больших потерь участились случаи дезертирства в рядах ВСУ. 
На подконтрольной Украине территории процветает мародёрство в от-
ношении мирных жителей. Киевский режим всячески скрывает от граж-
дан реальную обстановку на поле боя, выдаёт за успехи теракты против 
россиян, наращивает принудительную мобилизацию, — подчеркнул ми-
нистр обороны.

  Он также отметил, что украинские формирования вынужденно броса-
ют в бой оставшиеся резервы, используют наиболее дорогостоящую за-
рубежную технику. Так, с начала года уничтожены четыре танка «Абрамс» 
и пять «Леопардов», 27 машин «Брэдли», шесть пусковых установок «Хай-
марс», 11 пусковых установок зенитных ракетных комплексов, в том чис-
ле пять «Пэтриотов».

  Министр обороны рассказал о новых частях и соединениях в составе Воо-
ружённых сил России. В частности, были сформированы армейский корпус, 
мотострелковая дивизия, Днепровская речная флотилия и бригада речных 
катеров флотилии. До конца года планируется сформировать две общевой-
сковые армии и 30 соединений, в том числе 14 дивизий и 16 бригад.

  — С целью срыва выборных мероприятий киевский режим использо-
вал террористические методы воздействия на российских граждан. Велись 
прицельные обстрелы мест голосования и государственных учреждений, 
где находились исключительно мирные граждане. Кроме того, украинские 
боевики предприняли попытки захвата приграничных населённых пунктов 
в Белгородской и Курской областях, — заявил глава военного ведомства.  
По его словам, потери ВСУ при атаках на приграничные районы за восемь 
суток составили более 3,5 тыс. человек, из них 790 — безвозвратные поте-
ри. Уничтожено 23 танка, 34 единицы бронетехники, в том числе 11 «Брэдли», 
пять пусковых установок РСЗО «Вампир» и вертолёт Ми-8.
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грамм. Приедешь по адресу, посмо-
тришь продукт, платишь, я тебе его 
отдам в вакуумном пакете. Оплата 
только наличкой, — пишет продавец.

Выращивание марихуаны в домаш-
них условиях в Испании не запрещено, 
но только при условии, что продукт будет 
использован для личного пользования.

�� ТЕХНОЛОГИИ 
НАРКОТОРГОВЦЕВ

На одном из мадридских сайтов пред-
ставлен весь ассортимент магазина 
с расценками. Заказ можно оформить 
онлайн, заполнив данные: имя, фамилия, 
электронная почта и адрес доставки.

В ходу у европейских наркоторгов-
цев автоматизированные боты по про-
даже латиноамериканских наркотиков. 
За килограмм колумбийского кокаина 
в чат-боте просят €85, грамм боливий-
ского — €80. У всех товаров стоит помет-
ка: в наличии более 55 единиц.

В чат-боте с помощью кнопок-ко-
манд покупатель добавляет нужный 
товар в корзину, а затем оплачивает его 
удобным способом — Visa, MasterCard, 
Apple Pay, Google Pay, банковский пере-
вод. При этом после выставления счёта 
остаётся непонятно, куда именно этот 
товар доставят: нигде не указано, в ка-
кой стране находится продавец и в ка-
кие страны он доставляет.

— Есть мессенджеры, никак не аффи-
лированные с государством, поэтому 
получение данных оттуда затруднено 
самой системой. Если та или иная соц-
сеть и отдавала какую-то информацию 
силовикам, международным органи-
зациям, Интерполу, то это были в ос-
новном IP-адреса, мобильный номер 
пользователя, но не более того. Ника-
ких переписок там не содержалось, — 
объяснил руководитель департамента 
информационно-аналитических ис-
следований компании T.Hunter Игорь 
Бедеров.

Мир наркобизнеса держится на до-
верии. Продавцу с ником Ignacio я ска-

зала, что намереваюсь заказать у него 
1,5 кг колумбийского кокаина с достав-
кой в Германию. В следующую секунду 
он выставил мне счёт на €40 тыс., ука-
зав, что оплата будет проходить битко-
инами или цифровым долларом.

— Ну подождите, €40 тыс. — большая 
сумма, чтобы её просто так отправить. 
Можете прислать какое-нибудь под-
тверждение, что вы уже кому-то от-
правляли? — спрашиваю у наркодилера.

— Если не доверяешь, ты сдаёшь-
ся. Я всегда всё доставляю моим кли-
ентам, — отвечает Ignacio. Эту фразу 
он написал дважды.

— Как часто вы платите такие суммы 
денег незнакомцам? — продолжила я.

Следующим сообщением прода-
вец предложил отправить ему десятую 
часть стоимости заказа в криптовалю-
те — €4 тыс. Я ответила, что переведу 
ему максимум €100, ссылаясь на то, что 
не знаю о нём абсолютно ничего и даже 
не увидела фотографии кокаина, кото-
рый он мне якобы должен отправить. 
Ignacio согласился.

Большинство продавцов запрещён-
ных веществ для оплаты клиентам пред-
лагают именно криптовалюту, но есть, 
как нам удалось выяснить, и другой спо-
соб удалённой оплаты. Торговцы пред-
лагают приобрести подарочные купоны 
iTunes или Steam. Такие купоны на раз-
ные суммы продаются в магазинах тех-
ники и салонах связи. Купив нужное ко-
личество купонов, их коды активации 
необходимо отправить продавцу. Как 
потом их обналичивают, неизвестно.

�� «ЕСЛИ ВЫ НЕ ПРОТИВ, 
Я СООБЩУ ВАШ АДРЕС 
КОНТРАБАНДИСТАМ»

Продавцы, с которыми я вышла на связь, 
занимаются в том числе и отправкой 
наркотиков в другие страны. Разным 
наркоторговцам я представилась по-
купательницей из Германии, Франции, 
Польши и Эстонии. У меня приняли все 
четыре заказа. Несколько наркоторгов-
цев подтвердили готовность отправить 
товар даже на Украину.

€30 млрд

приносит европейским преступным 
группировкам наркоторговля

в год
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Так и убудет
Бизнес назвал риски предоставления льгот 
растущим компаниям

Мария Строителева

Появление новой категории пред-
приятий — так называемой МСП+ 

вызывает у бизнес-сообщества вопро-
сы по поводу поддержки малого бизне-
са. На встрече с участием главы Минэка 
Максима Решетникова представители 
«Опоры России» выразили опасения, что 
распространение на новую категорию 
предусмотренных бюджетом средств 
и льгот приведёт к размыванию помощи 
государства. В деловом объединении 
предложили выделять деньги на новую 
категорию дополнительно. Позволит ли 
это решить проблему дробления бизне-
са — в материале «Известий».

В России с 2025 года введут проме-
жуточную категорию бизнеса — МСП+. 
Такой статус получат компании, кото-
рые уже выросли из параметров малых 
и средних предприятий. Для того что-
бы сгладить их переход в категорию 
крупных игроков, власти хотят пре-
доставить им финансовую поддерж-
ку в виде поручительств и льготных 
кредитов. Однако у бизнеса есть опасе-
ния по поводу финансирования МСП+, 
следует из документа «Опоры России» 
по итогам встречи с участием главы 
Минэка Максима Решетникова («Из-
вестия» ознакомились с ним).

Если бюджет, выделенный на под-
держку малых и средних предприя-
тий, также будет распространяться 
и на бизнес, выросший из этой кате-
гории, такой подход лишит поддерж-
ки небольшие компании, отмечают 
в объединении. Там предлагают за-
кладывать финансирование МСП+ от-
дельно.

Сейчас поддержка МСП заложе-
на в нацпроект «Малое и среднее 
предпринимательство и поддерж-
ка индивидуальной предпринима-
тельской инициативы». На него выде-
лено 67,8 млрд рублей в 2024-м, следует 
из бюджета на трёхлетку. Причём в те-
кущем году на это направление зало-
жили на 7 млрд меньше, чем в преды-
дущем.

Также «Опора России» предлагает 
включить предприятия новой катего-
рии в спецторги по 223-ФЗ. Сейчас в та-
ких закупках могут участвовать толь-
ко представители малого и среднего 
бизнеса.

Уже действующие меры поддерж-
ки малого и среднего бизнеса прошли 
проверку временем, их очень важно со-
хранить и для компаний МСП+, в част-
ности льготное кредитование и пре-
ференции при госзакупках, отметил 
эксперт по финансам московского от-
деления «Опоры России», гендиректор 
FinHelp Павел Вешаев.

В феврале в послании Федерально-
му собранию Владимир Путин дал по-
ручение предусмотреть механизмы 

плавного увеличения налоговой на-
грузки для растущего бизнеса.

Не должно быть ситуации, когда 
компаниям фактически невыгодно 
набирать обороты, потому что нало-
говые платежи при переходе с упро-
щённого на общий налоговый режим 
резко возрастают. Получается, что го-
сударство подталкивает бизнес к дро-
блению, подчеркнул президент.

Минэк предлагает отнести к груп-
пе МСП+ компании, которые работают 
в приоритетных отраслях, не связаны 
с государством и чей доход не превы-
шает 10 млрд рублей в год, писали ра-
нее «Известия». Им хотят предоставить 
меры финансовой поддержки — напри-
мер, зонтичные поручительства (госу-
дарство даёт гарантию перед банком, 
если у бизнесмена не хватает залога 
для займа) и льготное кредитование.

«Известия» направили запрос в Ми-
нэк о том, как будет устроена господ-
держка МСП+.

В категорию МСП+ могут попасть 
компании, ранее получившие государ-
ственную поддержку, за счёт которой 
и происходит масштабирование биз-
неса, отметил генеральный директор 
Корпорации МСП Александр Исаевич.

В «Деловой России» считают: вы-
делять поддержку стоит с учётом от-
раслевой специфики, а не размера ком-
пании. Это стимулировало бы нужное 
стране развитие бизнеса на конкрет-
ных рынках, заявила вице-президент 

— руководитель исполкома «Деловой 
России» Нонна Каграманян.

Она добавила: только такой подход 
позволит перейти к экономике пред-
ложения и преодолеть технологиче-
ские зависимости от ненадёжных по-
ставщиков.

Под категорию МСП+ попадёт около 
2,5 тыс. организаций из приоритетных 
отраслей, то есть около 4% от всех ком-
паний малого и среднего бизнеса, оце-
нил доцент кафедры предприниматель-
ства и логистики РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Сергей Тиньков. Исходя из этого, скорее 
всего, льготы для МСП+ не сильно ска-
жутся на размере поддержки осталь-
ных категорий, полагает он.

Если речь идёт, например, о льгот-
ных кредитах и поручительствах, 
то ничего не будет мешать восполь-
зоваться этими инструментами ма-
лому и среднему бизнесу. Кроме того, 
распространение поддержки на МСП+ 
позволит частично решить проблему 
дробления бизнеса, в котором уже 
не будет необходимости, — отметил 
Сергей Тиньков.

Перераспределение бюджетных 
средств может привести к неблагопри-
ятным последствиям для малого биз-
неса, отметила партнёр адвокатского 
бюро «Нордик Стар» Анна Заброцкая. 
Например, лимит льготного кредито-
вания будут быстрее выбирать, если 
участников станет больше.

Однако, скорее всего, для субъ-
ектов МСП+ будут предусмотрены 
определённые меры господдержки, 
но в урезанном варианте, допустила 
Анна Заброцкая. Такое финансиро-
вание не станет поглощать большую 
часть бюджетных средств, считает 
эксперт.

Ледовая установка
Россия вложит 1,6 млрд в гидрометеорологическую сеть на Севморпути

Любовь Лежнева

В акватории Северного морского пути 
(СМП) необходимо создать мощную 

гидрометеорологическую сеть, чтобы 
прогнозы были более точными, без неё 
следование судов в регионе становится 
опасным. Об этом «Известиям» заявил 
министр природных ресурсов и эколо-
гии РФ Александр Козлов. Он уточнил: 
в 2024–2026 годах на обновление ги-
дрометеорологических пунктов выде-
лят 1,6 млрд рублей. Севморпуть играет 
ключевую роль для экономики, доба-
вили в Минвостокразвития. В 2023-м 
по маршруту перевезли около 36 млн т. 
На этот год поставлена цель нарастить 
объём более чем вдвое. Однако экспер-
ты считают: показателя 80 млн т достиг-
нуть вряд ли удастся.

�� ВАЖНОСТЬ ПРОГНОЗОВ

По данным Арктического и антаркти-
ческого научного-исследовательского 
института, за последние 50 лет темпера-
тура в Арктике зимой повысилась в сред-
нем на 6 °C, летняя — на 3 °C, сообщил «Из-
вестиям» Александр Козлов. С ростом 
летней температуры воздуха тесно свя-
зано и сокращение морского льда.

Однако это не всегда означает упро-
щение судоходства — ледовая обстанов-
ка в Арктике становится более измен-
чивой и непредсказуемой. Суда могут 
попадать в ледовый плен и подвергаться 
сильному сжатию, на пути их следова-
ния по-прежнему будут появляться тя-
жёлые льды и торосы, уточнил министр.

Наиболее сложные ледовые условия 
наблюдаются в восточной части Аркти-
ки. Ранее в зимний период регулярной 
навигации там не было, поэтому сейчас 
идёт работа над уточнением моделей 
и повышением оперативности предо-
ставляемых прогнозов.

— В акватории Северного морского 
пути важно создать мощную гидроме-
теорологическую сеть, чтобы прогнозы 
были более точными, более заблаговре-
менными. Для этого мы модернизируем 
существующие станции, создаём новые, 
устанавливаем сеть дрейфующих ги-
дрологических буёв, — сообщил Алек-
сандр Козлов.

В 2024–2026 годах специалисты вы-
полнят полную модернизацию 18 и ча-
стичную 37 наземных пунктов гидро-
метеорологического наблюдения 
в Арктической зоне России, сообщил 

глава Минприроды. На это, по его сло-
вам, предусмотрено 1,6 млрд рублей. 
Для создания системы экомониторинга 
дополнительные сотрудники не потре-
буются, так как все мероприятия будут 
выполнять действующие подразделе-
ния научных институтов Росгидромета.

Кроме того, в министерстве рабо-
тают над созданием системы эколо-
гического мониторинга в акватории 
Севморпути. Она необходима, так как 
интенсивность судоходства растёт и, 
следовательно, увеличивается нагруз-
ка на арктические экосистемы.

�� ПЕРСПЕКТИВЫ ПЕРЕВОЗОК

Севморпуть  — судоходный марш-
рут в российской Арктике. До начала 
XX века использовалось название Се-
веро-Восточный проход. Длина СМП 
от пролива Карские Ворота (у архи-
пелага Новая Земля) до бухты Прови-
дения (в районе Берингова пролива) — 
5,6 тыс. км.

— Сегодня основной вклад в наращи-
вание грузопотока по Северному мор-
скому пути вносят российские компа-
нии, реализующие крупные проекты 
в Арктике. Эти проекты определяют 
будущее нашей страны, две трети ко-
торой, по сути, Север. В их развитие уже 
инвестируется почти 2 трлн рублей, — 
заявил «Известиям» министр по разви-
тию Дальнего Востока и Арктики Алек-
сей Чекунков.

До 2035 года в Арктическом регионе 
будет произведено товаров на 111 трлн 
рублей, уточнил глава Минвостокраз-
вития. Эти грузы составят основу по-
тока на СМП, который в 2023-м вырос 
до рекордных 36,2 млн т. Цель на 2024-й, 
определённая указом президента 
от 2019 года, — 80 млн т.

В январе 2020-го Счётная палата РФ 
предупреждала: нарастить показатель 
до такого уровня, возможно, не полу-
чится из-за отсутствия у некоторых пе-
ревозчиков судов арктического клас-
са. Спустя полгода вице-премьер Юрий 
Трутнев тоже допускал снижение целей 
по загрузке СМП.

За эти годы Россия стала активно 
обновлять свой флот. К 2035-му плани-
руется построить более тысячи новых 
судов. Самыми передовыми и совре-
менными из тех, что строятся и спуска-
ются на воду в РФ, называют ледоко-
лы проекта 22220. Их пять: «Арктика», 
«Сибирь», «Урал», «Якутия» и «Чукот-

ка». Это самые мощные в мире атом-
ные ледоколы.

Однако появились другие обстоя-
тельства. Как отметил руководитель 
Центра арктических исследований ИЕ 
РАН Валерий Журавель, из-за послед-
ствий пандемии, а также международ-
ных санкций и ограничений ряд компа-
ний обанкротился или уменьшил свои 
мощности. По ряду арктических проек-
тов не достигнуты планируемые резуль-
таты, сохраняется нехватка грузовой 
базы и ледокольных судов. Но вместе 
с тем в 2023-м были решены проблемы 
экономического развития арктических 
регионов и северного завоза.

— В правительственном плане [разви-
тия Северного морского пути на пери-
од до 2035 года] есть пункт о ежегодном 
корректировании ожидаемого объё-
ма грузоперевозок. Этим положени-
ем необходимо воспользоваться, глав-
ное — определить меры по сохранению 
и увеличению грузопотока. К примеру, 
в своём послании Федеральному собра-
нию 29 февраля президент приглашал 
зарубежные логистические компании, 

государства активно использовать воз-
можности Севморпути, — заявил Вале-
рий Журавель.

Он согласен, что на фоне глобально-
го потепления Севморпуть будет более 
востребован. Однако расчёты предста-
вителей научного сообщества говорят 
о том, что 80 млн т достигнуть вряд ли 
получится. Скорее объём грузоперево-
зок увеличится на 5–7% по сравнению 
с прошлым годом — примерно до 40 млн 
т, добавил Журавель. С такими оценка-
ми согласен заместитель генерально-
го директора Института национальной 
энергетики Александр Фролов.

— Планы на 80 млн т в 2024 году со-
ставлялись в несколько иной геополи-
тической ситуации. Ожидалась большая 
загрузка со стороны зарубежных заказ-
чиков грузоперевозок. Также не было 
существующих сейчас проблем с меж-
дународной кооперацией в области су-
достроения. Сдвигаются планы поста-
вок таких производителей сжиженного 
природного газа, как «НОВАТЭК», и в пер-
вую очередь речь идёт о его проекте «Ар-
ктик СПГ-2». Кроме того, ряд нефтяных 

Долевой порог
Ритейлеры просят ужесточить  
условия ввоза иностранных товаров

Экономика и бизнес

« УЖЕ ДЕЙСТВУЮ-
ЩИЕ МЕРЫ ПОД-
ДЕРЖКИ МАЛО-

ГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА 
ПРОШЛИ ПРОВЕРКУ ВРЕ-
МЕНЕМ, ИХ ОЧЕНЬ ВАЖНО 
СОХРАНИТЬ И ДЛЯ КОМПА-
НИЙ МСП+, В ЧАСТНОСТИ 
ЛЬГОТНОЕ КРЕДИТОВАНИЕ 
И ПРЕФЕРЕНЦИИ ПРИ ГОС-
ЗАКУПКАХ

Одобрены налоговые вычеты  
на долгосрочные сбережения граждан

З акон о вычетах по налогу на доходы физлиц (НДФЛ) на долгосрочные 
сбережения граждан Госдума приняла во втором и третьем чтениях. Это 

следует из документа с поправками к Налоговому кодексу, опубликованно-
го на сайте нижней палаты.

Вычет вводится на сумму:
— взносов по программе долгосрочных сбережений (ПДС), сформиро-

ванных в негосударственном пенсионном фонде;
— средств, внесённых на индивидуальный инвестиционный счёт третье-

го типа (ИИС-3), и дохода от него;
— пенсионных взносов по договорам негосударственного пенсионно-

го обеспечения и при выплате негосударственной пенсии по достижении 
возраста назначения.

От уплаты НДФЛ освобождаются взносы на общую сумму до 400 тыс. 
рублей в год — по всем трём продуктам. То есть максимальный размер вы-
чета будет 52 тыс. (при ставке налога 13%) и 60 тыс. (при 15%) ежегодно.

Закон распространяется на договоры, заключённые с начала 2024 года.
Поправки также предусматривают условия перехода старых инвести-

ционных счетов в ИИС-3. Так, вводится поэтапное увеличение минималь-
ного срока владения: при открытии инвестиционного счёта нового типа 
в 2024–2026 годах он составит пять лет, а в последующем будет повышать-
ся на год — до достижения десяти лет.

ИИС-3 — это новый инструмент, который появился в нынешнем году. 
Он рассчитан на больший минимальный срок владения по сравнению 
с предыдущими инвестиционными счетами (ранее — три года). С него 
можно досрочно снять средства без потери налоговых льгот, но только 
для оплаты дорогого лечения. Старые типы ИИС можно трансформиро-
вать в новый — срок их ведения будет засчитан.

ПДС — это также новый сберегательный инструмент, заработавший 
в 2024-м. Его особенность в том, что государство софинансирует вложе-
ния граждан на сумму до 36 тыс. рублей в год, предоставляет налоговые 
льготы и страхует накопления до 2,8 млн.

тысячи
2,5организаций 

из приоритетных 
отраслей попадает 
под категорию 
МСП+

Евгения Перцева, Валерий Кодачигов

Ф едеральные ритейлеры просят со-
кратить норматив беспошлинной 

торговли — порог в €1 тыс. должны пе-
ресмотреть к 1 апреля. В обращении Ас-
социации компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ) в правительство говорится, 
что внутренний рынок уже насыщен ино-
странными товарами и стимулировать 
зарубежных производителей не надо. 
Мнения министерств разделились: Мин-
фин и Минэкономразвития выступают 
за снижение порога до €200, Минпром-
торг, ФАС и Минцифры считают, что если 
снижение и должно быть, то постепен-
ным — например, до €500.

�� ЖЁСТКИЙ НОРМАТИВ

В марте 2022 года в России времен-
но повысили порог беспошлинного 

ввоза товаров, купленных в зарубеж-
ных онлайн-магазинах, в пять раз — 
до €1 тыс. Власти это сделали для 
того, чтобы избежать дефицита то-
варов первой необходимости в пери-
од санкций.

В АКОРТ полагают, что эта цель уже 
достигнута. Поэтому ассоциация об-
ратилась к вице-премьеру Алексею 
Оверчуку, с тем чтобы власти далее 
не поддерживали порог на таком вы-
соком уровне.

«Просим поддержать просьбу 
АКОРТ о возвращении действия бес-
пошлинного ввоза товаров для физлиц 
в €200 с 1 апреля 2024 года», — говорит-
ся в письме организации, с которым 
ознакомились «Известия».

В документе отмечается: с 2022 года 
ситуация серьёзно изменилась — рос-
сийские предприятия адаптировались 
к введённым санкциям, заработал ме-

ханизм параллельного импорта, на-
лажены поставки по разным транс-
портным коридорам. А отечественные 
производители товаров народного по-
требления нашли новых поставщиков 
сырья, материалов и оборудования.

Теперь же получится, что «прод-
ление действия повышенного поро-
га фактически простимулирует зару-
бежных производителей», считают 
в АКОРТ. Иностранные компании 
в рамках трансграничной торговли по-
ставляют в РФ свою продукцию без 
уплаты таможенных платежей, без за-
трат на подтверждение качества и без-
опасности товаров, без обязательств 
по их сервисному и послепродажному 
обслуживанию. Это «негативно ска-
зывается на конкуренции на потреби-
тельском рынке и создаёт риск расши-
рения нелегального оборота товаров», 
уверены в организации.

АКОРТ также напоминает, что у РФ 
налажены связи с Белоруссией. Так, 
поставки бытовой техники и элек-
троники, одежды, обуви и детских то-
варов, произведённых в этой стране, 
растут. Четыре торговые сети из ас-
социации закупили в 2023 году таких 
товаров на 37 млрд рублей, эта сумма 
будет увеличиваться, полагают в ор-
ганизации.

«Известия» направили запросы 
в правительство, а также министер-
ствам, которые участвуют в этой 
дискуссии, — Минфину, Минэконом-
развития, ФАС, Минпромторгу и Мин-
цифры.

Повышенный порог беспошлин-
ной торговли показал свою эффек-
тивность, поддержав потребителей 
и сохранив на рынке привычный ас-
сортимент товаров, ранее уточняли 
редакции в Минэкономразвития.
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Пекин без капусты
A Новые ограничения со сто-

роны перечисленных игро-
ков вызваны опасениями возможного 
введения вторичных санкций и давле-
нием со стороны США, сообщил собе-
седник «Известий».

О том, что банки из этого списка от-
казываются принимать платежи в юа-
нях из России, говорит и коммерческий 
директор компании «Импая Рус» Алек-
сей Разумовский. Речь идёт именно 
о трансакциях в юанях. Ранее уже со-
общалось о прекращении приёма долла-
ров из РФ многими китайскими финор-
ганизациями и задержках в расчётах, 
однако операции в национальных ва-
лютах активно шли.

С середины января платежи в юанях 
из России действительно начали воз-
вращать Ping An Bank и Bank of Ningbo, 
знает другой источник «Известий» 
из российского банка. По его словам, 
ситуация до сих пор не исправилась. 
Финорганизация по-прежнему прово-
дит расчёты с Китаем (кроме назван-
ных игроков), причём только в юанях. 
Используются международная систе-
ма SWIFT и российский аналог СПФС, 
рассказал собеседник.

Некоторые из перечисленных кре-
дитных организаций КНР даже опове-
щали своих клиентов, что они времен-
но прекращают проводить трансакции 
в юанях с Россией, отметил начальник 
аналитического отдела ИК «Риком-
Траст» Олег Абелев. Однако массово 
эту информацию игроки не обнародо-
вали, добавил он.

«Известия» спросили топ-30 россий-
ских банков, а также ЦБ РФ и Китая, от-
мечают ли там такую проблему.

Больше не принимает платежи в юа-
нях из России и целый ряд китайских 
банков с международным участием, до-
бавил гендиректор АО «Первая Груп-
па» Алексей Порошин. Среди них — 
местные филиалы Citibank, Standard 
Chartered Bank, HSBC, JP Morgan, BNP 
Paribas, Deutsche Bank и Mizuho Bank. 
Однако они перестали проводить опе-
рации с клиентами из нашей страны 
ещё с 2022 года, после введения санк-
ций, уточнили два источника на банков-
ском рынке.

С конца декабря 2023-го проблемы 
с расчётами начались с Китаем и Тур-

цией. Это связано с вступлением в силу 
12-го пакета мер против РФ. После это-
го контроль со стороны американских 
властей усилился. Тогда банки КНР ста-
ли отказываться принимать платежи 
в долларах из России, потому что такие 
операции легко отслеживаются в США.

О решении блокировать любые 
трансакции из РФ объявил Zhejiang 
Chouzhou Commercial Bank. А с начала 
2024-го три из четырёх крупнейших бан-
ков КНР прекратили принимать плате-
жи из российских подсанкционных кре-
дитных организаций. Такие ограничения 
ввели Industrial and Commercial Bank of 
China (ICBC), China Construction Bank 
(CCB) и Bank of China, писали «Известия».

В Турции с декабря почти полностью 
перестали принимать деньги из россий-
ских банков. Только в феврале местные 
финорганизации возобновили расчё-
ты с РФ, но по ограниченному перечню 
товаров.

Отказ целого ряда китайских банков 
принимать платежи в юанях из РФ за-
труднит проведение расчётов для рос-
сийских компаний, считает основатель 
Anderida Financial Group Алексей Тара-
повский. Однако многие игроки Подне-
бесной, включая крупный Bank of China, 
продолжают проводить расчёты и в ру-
блях, и в юанях.

У крупнейших банков КНР есть фи-
лиалы в США. Поэтому логично, что 
страна пошла по пути мягких ограни-
чений, оставляя контрагенту альтер-
нативные варианты, считает Алексей 
Тараповский.

Как перечислил эксперт, сейчас есть 
несколько способов для продолжения 
расчётов:

— через российский банк, платежи 
от которого ещё принимают в Китае;

— с помощью открытия филиала ком-
пании в КНР или другой дружествен-
ной стране;

— через гонконгских партнёров.

Экономика и бизнес

Рубли с плеча
Клиенты банков смогли вернуть похищенные мошенниками миллионы

Наталья Ревва

Б анки начали по собственной ини-
циативе возмещать клиентам 

украденные мошенниками средства 
до вступления в силу нового закона. 
Так, «Тинькофф» компенсировал клиен-
там уже 4,5 млн рублей в рамках своего 
сервиса «Защитим или вернём деньги». 
Проекты схожей направленности пла-
нируют запускать и другие финансовые 
организации в РФ. Требования ЦБ, ко-
торые вступают в силу в июле, обяжут 
банки компенсировать перечисленные 
средства в некоторых сценариях, когда 
антифрод-система не отработала каче-
ственно. Законодательство улучшит си-
туацию с мошенничествами, а клиенто-
ориентированность поможет банкам 
выиграть конкуренцию за пользовате-
лей, говорят эксперты.

�� В КАКИХ СЛУЧАЯХ ДОЛЖНЫ 
ВОЗМЕЩАТЬ УКРАДЕННЫЕ 
МОШЕННИКАМИ СРЕДСТВА

Сервис «Защитим или вернём день-
ги» «Тинькофф» запустил в сентябре 
2023-го. За полгода в рамках работы 
сервиса было заблокировано или разо-
рвано свыше 300 тыс. мошеннических 
звонков, сообщили «Известиям» в бан-
ке. Благодаря работе сервиса удалось 
предотвратить потерю 170 млн рублей 
клиентов. При этом с сентября по фев-
раль «Тинькофф» возместил 4,5 млн кли-
ентам, ставшим жертвами социальной 
инженерии и телефонного мошенниче-
ства, уточнили в банке.

— Компенсация была выплачена 
в тех случаях, когда клиенты повери-
ли мошенникам и, несмотря ни на ка-
кие меры с нашей стороны, всё рав-
но отдали деньги злоумышленникам. 
На этом, собственно, и строится иде-
ология сервиса — если мы не смогли 
защитить клиента нашими техноло-
гиями, мы компенсируем ему потери, — 
пояснили в «Тинькофф».

В России на федеральном уровне 
принят закон, который обязывает бан-
ки возмещать украденные мошенника-
ми деньги в ряде случаев. Он вступит 
в силу 25 июля 2024 года.

— Банки сначала должны будут 
приостанавливать на два дня перевод 
средств по подозрительным реквизи-
там, находящимся в специальной базе 
данных Банка России. Если же кре-
дитная организация не предпримет 
дополнительных действий по защи-
те клиента и допустит перевод денег 
на мошеннический счёт, информация 
о котором есть в базе данных регуля-
тора, то ей придётся возместить кли-
енту похищенные деньги, — пояснили 
«Известиям» в ЦБ.

Как отметили в «Тинькофф», сервис 
«Защитим или вернём деньги» компен-
сирует потери не только в тех сцена-

риях, которые предусмотрены новым 
законом (в случае переводов на подо-
зрительные реквизиты из списка ЦБ), 
но и во многих других случаях, связан-
ных с телефонной социальной инже-
нерией, включая снятие денег в бан-
комате, раскрытие реквизитов карты 
и прочих.

Проект по возврату денег клиентам 
также запустил Сбер, заявлял в июне 
2023 года на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме зам-
пред банка Станислав Кузнецов. Тогда 
он уточнял, что кредитная организа-
ция уже возместила денежные сред-
ства в интересах нескольких сотен 
клиентов. В Сбере оперативно не пре-
доставили «Известиям» более актуаль-
ную информацию.

В других крупных финансовых ор-
ганизациях (помимо Сбера и «Тинь-
кофф») не ответили на вопросы о том, 
реализуют ли уже требования ново-
го законодательства — до вступления 
в силу изменений.

�� КАК ПРОХОДИТ ПРОЦЕСС 
КОМПЕНСАЦИИ 
ПОХИЩЕННОГО

При определении сроков, предусмо-
тренных в законе, учитывалось мне-
ние кредитных организаций, уточнили 
в Банке России. Игрокам рынка необ-
ходимо доработать уже действующие 
автоматизированные системы, а так-
же внести изменения в бизнес-процес-
сы для выполнения этих норм.

Сейчас они проводят подготовку 
антифрод-систем к работе по новым 
требованиям, этот процесс находит-
ся в зоне нашего внимания, добави-
ли в ЦБ. Но пока оценивать эффек-
тивность антифрод-систем банков 
преждевременно.

После того как президент дал пору-
чение разработать систему возмещения 
клиентам денег, украденных мошенни-
ками, и соответствующий закон рассма-
тривался в Госдуме, только два банка 

публично заявили, что будут компенси-
ровать гражданам потери до официаль-
ного вступления нормы в силу, напом-
нила руководитель проекта Народного 
фронта «За права заёмщиков», коорди-
натор платформы «Мошеловка» Евгения 
Лазарева: «Тинькофф» и Сбер.

— Впрочем, практика возмещения 
клиентам денег, украденных мошен-
никами, существует довольно давно. 
Другой вопрос, что добиться этого воз-
мещения или компенсации жертвам 
стоит массы усилий, времени и нервов. 
В нашей практике есть случаи, когда 
удавалось убеждать банки проявить 
сознательность, социальную ответ-
ственность, — рассказала она.

По словам Евгении Лазаревой, 
в каких-то случаях кредитные орга-
низации компенсировали клиентам 
украденные мошенниками личные 
и заёмные средства, даже если жертвы 
диктовали коды или самостоятельно 
переводили злоумышленникам день-
ги. Но это всегда происходило практи-
чески в ручном режиме — то есть такой 
механизм нельзя назвать системой, ре-
зюмировала она.

Сейчас банки заранее реализуют 
требования законодательства, пото-
му что могут и хотят это делать, счи-
тает Евгения Лазарева. Так финансо-
вые организации демонстрируют свою 
способность защитить клиента и его 
деньги. Очевидно, что такое проявле-
ние заботы и клиентоориентирован-
ности повышает лояльность пользо-
вателей.

Впрочем, вряд ли даже самая эф-
фективная система защиты от мошен-
ничества станет мощным триггером 
в перетягивании клиентов, считает 
эксперт Ассоциации развития финан-
совой грамотности Марат Сафиулин. 
Он пояснил: обычно, когда человек 
выбирает банк, риск мошенничества 
оценивается как второстепенный — ка-
жется, что мы сами никогда не станем 
жертвами социальных инженеров.

— Во второй половине года, ког-
да банки поймут масштаб бедствия, 
конкуренция в сфере безопасности 
розничного клиента резко усилится. 
Это будет очень правильная и полез-
ная для финансового рынка конкурен-
ция, — полагает Марат Сафиулин.

Вероятно, банки ответственно по-
дойдут к исполнению своих обязанно-
стей — это однозначно должно снизить 
темпы хищения средств у населения, 
считает эксперт проекта «ПроФиТ» 
Павел Никитин. Вместе с тем, по его 
мнению, на снижение бдительности 
граждан закон не повлияет, поскольку 
банки будут обязаны уведомлять кли-
ентов о подозрительном звонке или 
предполагаемой операции: это долж-
но заставить человека ещё раз обду-
мать целесообразность совершаемой 
им банковской операции.

Ресурс и личности
A Как пояснили «Известиям» 

в рабочей группе, ответ-
ственность по этой статье предусматри-
вается для блогеров, продающих разные 
информационные продукты без соот-
ветствующей аккредитации, которую 
также планируют ввести законодате-
ли. Её необходимо будет получить в спе-
циально созданной для этих целей ор-
ганизации.

— Если какой-то блогер оказывает 
свои услуги и не получает аккредита-
цию, то никто не может гарантировать, 
что его продукт будет качественным 
и он не будет приносить вред людям или 
вести мошенническую деятельность, — 
пояснила «Известиям» один из органи-
заторов мероприятия Яна Лантратова.

Также в документе говорится о вне-
сении поправок в Уголовный кодекс 
и введении в нём наказания для неак-
кредитованных блогеров за оказание 
дистанционных информационно-кон-
сультативных услуг с причинением 
крупного ущерба гражданам, органи-
зациям или государству.

В пример такой деятельности в ра-
бочей группе привели бизнес-тренера 
Дениса Байгужина. Он, используя мето-
ды психологического воздействия и ма-
нипуляций, причинил ущерб размером 
более 6 млн рублей своим клиентам. Об-
ман заключался в том, что блогер убеж-
дал делать вклады в его «бизнес-импе-
рию», стать партнёром, обещая при этом 
получение пассивного дохода в виде 
процента от прибыли его компаний.

Кроме того, в числе мер регулиро-
вания деятельности блогеров, кото-
рые намерена обсудить рабочая груп-
па на первом заседании, — создание кода 
«Деятельность по созданию информа-
ционных продуктов с использованием 
дистанционных технологий» в общерос-
сийском классификаторе видов эконо-
мической деятельности (ОКВЭД). Также 
планируется обязать коучей и других 
интернет-тренеров уведомлять власти 

о начале ими практики по созданию та-
ких проектов.

«Известия» направили запросы 
в Мин экономразвития, Минцифры 
и Росстандарт с просьбой оценить пер-
спективы поддержки инициативы.

Ранее «Известия» сообщали, что про-
фессия блогера в России может быть от-
несена к экономической деятельности. 
О поддержке меры сообщали редак-
ции и в Минэкономразвития. Необхо-
димость регулирования объяснялась 
тем, что блогерство давно стало профес-
сией, которая приносит высокие доходы.

Первый замглавы комиссии Обще-
ственной палаты РФ по развитию ин-
формационного сообщества, СМИ 
и массовых коммуникаций Александр 
Малькевич заявил «Известиям», что в па-
лате поддерживают необходимость ре-
гулирования блогосферы, ведь пробле-
мы явно в этой отрасли есть. Однако, 
по его мнению, прежде чем вносить по-
правки в УК и КоАП, нужно провести ши-
рокое общественное обсуждение с при-
влечением экспертного сообщества.

— Отсутствие регулировки этой сфе-
ры ведёт к возможности распростра-
нения противоправной деятельности. 
Любые правоотношения должны быть 
урегулированы. Социальная подоплёка 
подогревает тему и вынуждает куриро-
вать блогосферу, — пояснил «Известиям» 
партнёр юридической фирмы «Рустам 
Курмаев и партнёры» Дмитрий Горбунов.

Директор Ассоциации информаци-
онного бизнеса Григорий Аветов, на-
против, считает, что ввести наказа-
ние и ОКВЭД для блогеров будет очень 
сложно.

— Оказание образовательных услуг 
сегодня и так лицензируется в обяза-
тельном порядке. Если предпринима-
тель предлагает обучение, по резуль-
татам которого он проводит итоговые 
экзамены и выдаёт диплом, то он обя-
зан получить для этого лицензию. Дру-
гое дело — информационно-просвети-
тельская деятельность, когда человек 
делится своим опытом или даёт реко-
мендации по темам, по которым ещё, 
возможно, не разработаны ни офици-
альные методики, ни академические 
программы, — пояснил эксперт.

По его словам, круг тем огромен, 
а критериев оценки просто не суще-
ствует, поэтому очень сложно будет 
это прописать в ОКВЭД, как и наказание 
за эту деятельность. При этом он при-
знаёт существование на этом рынке мо-
шенников.

— Есть те, кто берёт деньги за курсы, 
которыми недовольны 100% их потреби-
телей. Но такие правонарушения либо 
уже регулируются законом, либо могут 
регулироваться только рынком, когда 
сами потребители отказываются поку-
пать услуги, к которым нет доверия, по-
тому что по ним либо нет позитивных 
отзывов, либо только негативные, — по-
лагает Григорий Аветов.
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« ВО ВТОРОЙ ПО-
ЛОВИНЕ ГОДА, 
КОГДА БАНКИ 

ПОЙМУТ МАСШТАБ БЕД-
СТВИЯ, КОНКУРЕНЦИЯ 
В СФЕРЕ БЕЗОПАСНОСТИ 
РОЗНИЧНОГО КЛИЕНТА РЕЗ-
КО УСИЛИТСЯ. ЭТО БУДЕТ 
ОЧЕНЬ ПРАВИЛЬНАЯ И ПО-
ЛЕЗНАЯ ДЛЯ ФИНАНСОВО-
ГО РЫНКА КОНКУРЕНЦИЯ

Если блогер оказывает свои услуги и не получает 
аккредитацию, то никто не может гарантировать, что 
его продукт будет качественным и он не будет при-
носить вред или вести мошенническую деятельность

проектов тоже будет выходить на пла-
новые показатели несколько позже. 
Нет ни единого шанса, что в этом году 
мы сможем выйти на 80 млн т, — отметил 
в беседе с «Известиями» эксперт.

�� ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТЬ 
ДРУГИХ СТРАН

Вместе с тем Севморпуть — единствен-
ная альтернатива для связи КНР с Миро-
вым океаном в случае обострения ситу-
ации в Южно-Китайском море. В начале 
марта, по данным Associated Press, слу-
жащие береговой охраны Китая и Фи-
липпин вступили в конфронтацию. В ре-
зультате чего произошло столкновение 
китайского и филиппинского кораблей 
в спорной части ЮКМ. Напомним: Пе-
кин и члены АСЕАН — Филиппины, Ма-
лайзия, Бруней, Вьетнам — ведут тер-
риториальные споры в этом регионе. 
На разные зоны Южно-Китайского моря 
претендует сразу несколько государств. 
Вместе с тем США связаны союзниче-
скими отношениями с некоторыми ре-
гиональными державами и поддержи-
вают их позицию в спорах с КНР.

Расстояние из стран Азии в Европу 
по Севморпути короче на 40%, суда про-
ходят маршрут быстрее на восемь су-
ток по сравнению с маршрутом Шан-
хай — Роттердам.

— Поэтому всё больше иностранных 
партнёров, в первую очередь китай-
ских, заинтересованы в поиске допол-
нительных надёжных каналов поставки 
товаров из Азии в Европу и в обратном 
направлении с использованием аркти-
ческих маршрутов. Растёт количество 
разрешений, выданных на плавание 
по СМП, в том числе иностранным ком-
паниям, — заметил Алексей Чекунков.

Кроме того, актуальность СМП по-
вышается сейчас, поскольку логисти-
ческий маршрут через Красное море 
перестал быть безопасным из-за обо-
стрения военного конфликта на Ближ-
нем Востоке, заявлял ранее «Известиям» 
председатель комитета Госдумы по раз-
витию Дальнего Востока и Арктики Ни-
колай Харитонов. Заинтересованность 
в использовании этого маршрута поми-
мо Китая проявляют Индия и Вьетнам.
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�� ПОДДЕРЖКА ГРАЖДАН

Источник в Совете Федерации, 
на базе которого также обсуждают 
проблему порога беспошлинного вво-
за, рассказал «Известиям», что Мин-
фин и Минэкономразвития выступа-
ют за снижение норматива до €200. 
Основной аргумент этих ведомств — 
пополнение бюджета дополнитель-
ными средствами. Тогда как ФАС, 
Минпромторг и Минцифры выступа-
ют за сохранение порога в €1 тыс. или 
его постепенное снижение до €500, 
уточнил он.

Основные поставки продукции 
идут из Китая, напомнил собеседник 
«Известий». Хотя трансграничная тор-
говля в общем объёме российской тор-
говли занимает лишь 0,6% по итогам 
2023 года — это около 350–400 млрд 
рублей.

В условиях санкций норма беспош-
линного ввоза в €1 тыс. оказывает су-
щественную поддержку миллионам 
граждан, позволяет не допустить де-
фицита товаров, сказал «Известиям» 
глава комитета Госдумы по информа-
ционной политике, информационным 
технологиям и связи Александр Хин-
штейн. Тогда как взимание пошлины 
с продукции для личных нужд может 
привести к тому, что количество таких 
покупок сократится, а значит, и сни-
зится доход «Почты России», полага-
ет он.

Тем более что объёмы трансгра-
ничной онлайн-торговли снижают-
ся из года в год, добавили в «Почте 
России». На них сказались пандемия, 
а также введённые в 2022–2023 годах 
ограничения на работу платёжных 
систем. Эти факторы привели к росту 
цен на товары повседневного спроса 

и потерям выручки участников рын-
ка электронной торговли — маркет-
плейсов, перевозчиков, «Почты Рос-
сии», уточнили в компании.

В Ozon сказали «Известиям»: под-
держание беспошлинного порога 
на уровне €1 тыс. в последние несколь-
ко лет «помогло обеспечить спрос 
россиян с невысоким уровнем дохо-
да на недорогие и востребованные то-
вары из-за рубежа, например электро-
нику, инструменты или автотовары». 
Отмена этого порога может отразить-
ся на потребителях: люди начнут от-
казываться от покупки, если с учётом 
пошлины стоимость товара окажется 
выше, чем они могут себе позволить, 
считают в компании.

В Wildberries заявили, что компа-
ния выступает за сохранение порога 
беспошлинной торговли на прежнем 
уровне.
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Движение наверх 
В Амурской области начали бурить скважину  
для спасения шахтёров

Пристанционный смотритель 
Умный робот определит неисправности на энергообъектах

Андрей Коршунов

Российские учёные сконструировали 
робота, предназначенного для обслу-

живания электроподстанций. Устройство 
представляет собой платформу на гусе-
ничном шасси, оснащённую прибора-
ми, которые позволяют разносторонне 
исследовать объекты инфраструктуры. 
В частности, аппаратный комплекс даёт 
возможность дистанционно выявлять 
скрытые дефекты силового оборудова-
ния, изоляторов и токопроводящих эле-
ментов конструкций. Эксперты отметили: 
энергообъекты относятся к категории по-
вышенной опасности, поэтому такие ма-
нипуляции будут полезными.

Учёные-инженеры в Казанском госу-
дарственном энергетическом универ-
ситете создали робота, который само-
стоятельно определяет неисправности 
на электроподстанциях. Кроме того, 
он может взять на себя обязанности 
по обходу объектов и сбору показаний 
счётчиков и приборов.

Устройство представляет собой плат-
форму на гусеничном шасси, на которой 
установлено различное исследователь-
ское оборудование. Аппарат самостоя-
тельно перемещается по заданным ори-
ентирам, объезжает и преодолевает 
препятствия. Причём все манипуляции 
он производит при помощи программ-
ного обеспечения российского произ-
водства. Разработчики считают: такие 

машины будут способствовать повыше-
нию надёжности и безопасности энер-
госистем.

— При конструировании комплекса 
мы исходили из того, что высоковольтная 
энергетика — это в первую очередь сило-
вое оборудование и изоляция. Об их ис-
правности можно судить, в частности, 
по уровню разрядной активности. По-
этому задача разработчиков заключа-
лась в том, чтобы оснастить машину 
приборами для точного распознавания 
этих явлений, — рассказал «Известиям» 
руководитель проекта, заведующий ка-
федры «Промышленная электроника» 
КГЭУ Дмитрий Иванов.

По его словам, уникальность кон-
струкции состоит в том, что на ней уста-
новлены системы, которые дают воз-
можность изучать объекты энергетики 
разносторонне и комплексно. Например, 
бортовая ультрафиолетовая камера ис-
пользуется для визуализации коронных 
и дуговых электрических разрядов, а аку-
стический датчик помогает распознать 
эти явления по характерному потрески-
ванию.

Вместе с тем тепловизор регистриру-
ет перегретые участки, которые возни-
кают в результате механического износа 
токоведущих элементов или загрязне-
ния и изоляторов. Лидар, в свою очередь, 
сканирует окружающее пространство 
и регистрирует изменение геометрии. 
Это происходит, например, если накре-

нилась опора линии электропередачи. 
Кроме того, на роботе есть обычная оп-
тическая камера, с помощью которой 
фиксируются данные индикаторных 
приборов, установленных на силовом 
оборудовании.

— Следующая задача машины — это 
перевод полученных данных в цифру 
и на удалённый сервер, где информация 
будет обработана. В случае обнаруже-
ния аномалий в пункт управления посту-
пит сообщение об опасности, — пояснил 
Дмитрий Иванов.

Как сообщил учёный, при разработ-
ке проекта учитывалось разнообразие 
архитектур электроподстанций. Поэто-
му в программном обеспечении заложе-
на возможность быстрой адаптации ап-
парата под каждый конкретный объект.

Помимо этого в зависимости от по-
требностей варьируется набор борто-
вого оборудования. В частности, при не-
обходимости робот может быть оснащён 
газоанализаторами, инфракрасными ка-
мерами и другими устройствами. Так-
же комплект бортовой техники может 
быть дополнен теми или иными мани-
пуляторами.

В перспективе, по задумке разработ-
чиков, устройство будет обучаться с по-
мощью алгоритмов искусственного ин-
теллекта, что даст роботу возможность 
выполнять любые задачи. В настоящий 
момент аппарат рассчитан на два часа 
работы. Исходя из этого проектирует-

ся его маршрут, по завершении которого 
устройство встаёт на подзарядку до сле-
дующего рейса.

— Сетевые компании активно вне-
дряют разработки, связанные с цифро-
визацией, машинным обучением, робо-
тотехникой. Это приносит свои плоды, 
поскольку, например, роботы выполняют 
за человека большой объём рутинной ра-
боты, что актуально для электроподстан-
ций, удалённых от населённых пунктов. 
Вместе с тем при осмотре оборудования 
благодаря своим тепловизионным или 
ультразвуковым датчикам машины мо-
гут выявить дефекты, которые незамет-
ны человеческому глазу, — прокоммен-
тировал «Известиям» начальник отдела 
новой техники и технологий АО «Сетевая 
компания» Марат Хабибуллин.

Он пояснил, что, к примеру, если 
аппарат зафиксировал нагрев транс-
форматора, это может говорить 
о каком-то внутреннем повреждении. 
Либо, если акустическая и УФ-камеры 
фиксируют искрение в изоляторе, значит, 
возможен процесс разрушения агрегата.
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Яна Штурма, Роман Солдатов

В Амурскую область стягивают до-
полнительные силы для спасатель-

ной операции — необходимо поднять 
13 застрявших под завалом сотрудни-
ков золотодобывающего предприятия 
«Пионер». На руднике 18 марта прои-
зошёл сильный обвал горной поро-
ды, и люди оказались заблокированы. 
Спустя двое суток спасатели присту-
пили к бурению скважины в месте, где, 
предположительно, могут находить-
ся шахтёры — связи с ними нет до сих 
пор. Осложняет ситуацию и подня-
тие грунтовых вод. Губернатор реги-
она заявил «Известиям», что «подни-
мут всех», а родственники шахтёров 
верят в их спасение.

Обвал на золотодобывающем 
предприятии в Амурской области 
разбирают сотни спасателей уже вто-
рой день. 13 горняков оказались засы-
панными 80 тыс. кубометров поро-
ды — больше половины уже удалось 
расчистить, но ситуацию сильно ос-
ложнило повышение уровня грун-
товых вод, которые необходимо от-
качивать. 20 марта в Благовещенск 
прибыло подкрепление для бойцов 
МЧС.

— Для усиления группировки из Но-
вокузнецка прибыла группа спасате-
лей. В составе — 30 человек и всё не-
обходимое оборудование, в том числе 
водолазное, а также два высокотехно-
логичных насоса для откачки жидко-
сти, — рассказал замглавы МЧС Рос-
сии Анатолий Супруновский.

За прошедшие сутки спасатели 
расчистили более ста метров зава-
ла и откачали свыше 500 кубометров 

воды. В ближайшее время будут уста-
новлены дополнительная вентиляция 
и насосные станции. Сейчас специа-
листы монтируют установку для бу-
рения скважины там, где, предполо-
жительно, находятся люди, рассказал 
один из шахтёров, который участву-
ет в спасательной операции.

— Проектная глубина у нас плани-
руется 263 метра под наклоном 49 гра-
дусов, — объяснил корреспонденту 
«Известий» начальник участка Сер-
гей Козырев.

В готовые скважины опустят спе-
циальные камеры, которые доста-
вили вместе с остальным обору-
дованием из Новокузнецка. Ночью 
специалисты планируют приступить 
к возведению бетонной перемычки, 
которая защитит от воды и повтор-
ного обвала.

При этом изначальная оценка экс-
пертов объёма работ по разбору за-
валов оказалась ошибочной — 9 тыс. 
кубометров горной породы. Выясни-
лось, что разобрать нужно в девять 
раз больше — 80 тыс. кубометров.

По словам шахтёра, основная 
проблема, с которой они столкну-
лись, — аккуратное прохождение бу-
ром тектонических пород, они очень 
крепкие. Сейчас специалистам важ-
но не спровоцировать нового обру-
шения, а спасатели стараются про-
двигаться вглубь шахты как можно 
быстрее.

К спасательным работам готовы 
подключиться бригады Центра меди-
цины катастроф и санитарная авиа-
ция. Вместе с сотрудниками МЧС 
из Амурской области завалы разби-
рают отряды из Якутии и Хабаровска.

— Мы обязательно до последнего че-
ловека дойдём и обязательно всех под-
нимем, — заверил «Известия» губерна-
тор Амурской области Василий Орлов. 
Он уточнил, что скважина, которую со-
бираются пробурить спасатели, не по-
зволит эвакуировать людей, но хотя бы 
даст связь с ними.

Сейчас в шахту подаётся воздух, 
но она наполняется водой. К месту об-
вала прибывают и родственники за-
стрявших шахтёров — для них под-
готовили гостиницы в ближайшем 
к руднику городе Зея. Поддерживать 
людей будут психологи.

Брат одного из шахтёров Констан-
тин Баев рассказал «Известиям», что 
на рудник «Пионер» его родственник 
поехал уже второй раз, рабочий гра-
фик там предполагает месяц работы 
и месяц отдыха. О происшествии ему 
сообщила тётя. Остальную информа-
цию он узнаёт из интернета.

— Куда пошлют, там и работает, — по-
делился собеседник. — Он поехал, по-
тому что живёт в деревне глухой, а там 
работы нет, денег нет, приходится тру-
диться где кто может. У него жена есть, 
ребёнок приёмный. Живут, выживают 
как могут. Добрый, нормальный парень.

Брат, по его словам, работает шах-
тёром более пяти лет — он уже был 
в Мурманске, на Камчатке и на Алтае. 
В последний раз ему выделили место 
в Приамурье.

Никита, сын Андрея Гусынина — 
шахтёра, который оказался под зава-
лом в руднике «Пионер», — рассказал 
«Известиям», что технику безопасно-
сти на шахте не соблюдали и вино-
вные за это должны понести ответ-
ственность.

— Я очень сильно переживаю 
за отца, за всех, кто находится в шах-
те под завалом. Человек он очень хо-
роший, — отметил Никита. — Он всегда 
всем помогал при любой возможно-
сти. Он никогда никому не отказывал 
ни в чём.

Накануне тёща одного из сотруд-
ников шахты Римма Ахмадеева рас-
сказала «Известиям», что попавшие 
под завал рабочие подают признаки 
жизни, стуча по трубе.

Но позднее МЧС опровергло эту ин-
формацию.

— Вчера были пущены преждевре-
менные слухи, что снизу во время ми-
нуты тишины идут перестуки. Мы это 
опровергаем, данная информация 
не подтверждается, — заявил началь-
ник регионального главка МЧС гене-
рал-майор Игорь Смирнов.

Римма Ахмадеева добавила, что 
в числе пострадавших от завала 
оказался и зять её подруги. А всего 
из её города там находятся четыре 
человека.

Жена шахтёра Александра, кото-
рый находится под завалом, также 
поделилась с «Известиями», что раз-
говаривала с супругом накануне ин-
цидента. Мужчина в тот момент был 
на проходной и готовился приступить 
к работе в ночную смену.

Тогда женщина сама попыталась 
дозвониться до супруга, но его те-
лефон уже был вне зоны доступа. 
По её словам, в организации, где ра-
ботает её муж, подобных происше-
ствий никогда ранее не происходило. 
Мужчина всегда отмечал, что обору-
дование, с которым ему приходилось 
работать, было новым. Заседание оперативного штаба

Выгрузка спасательного оборудования

В золотоносной шахте завалом 
заблокированы 13 горняков  
(Амурская область, Зейский округ)
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Культура

На съёмках Тарковский нередко шутил, несмотря на серьёзность сцены

«Андрей Рублёв» стал единственным костюмным фильмом мастера

Анатолий Солоницын —  
один из любимых актёров режиссёра

«Личности Миллигана» (18+)
Хореограф: Олег Габышев. 
В конце 1970-х годов он был обвинён в несколь-
ких преступлениях, однако затем оправдан и на-
правлен на психиатрическое лечение. Врачи выя-
вили у Миллигана свыше 20 личностей: женских и 
мужских, взрослых и детских, разных националь-
ностей и взглядов.
Создатели спектакля обнажают вопросы, ставшие 
триггерными точками современного общества: 
одиночество, цинизм и жестокость по отношению 
к слабым, кризис ценностей и семьи.

21 марта, 20.00 «Крокус Сити Холл»

«Разговоры после погребения» (16+)
Режиссёр: Вадим Дубровицкий.
Психологическая драма по пьесе Ясмины Реза. 
Французская мелодрама или чеховская комедия? 
История трагической утраты или счастливого об-
ретения? Библейский миф или курьёзы повсед-
невности? «Безупречные и холодные», одинокие 
и растерянные взрослые заново учатся говорить 
друг с другом, прощать и прощаться, любить и не 
ненавидеть.
История, где каждый «сдерживается и страдает по 
правилам», сохраняя достоинство, но всё тщатель-
нее скрывая свои чувства, таланты и сокровенные 
мысли, внезапно прерывается — и вот уже семей-
ный устав может быть написан заново или вовсе 
стать необязательным.

25, 26, 27 марта, 19.00 «Театр в Хамовниках»

«Верди-гала» (6+)
Праздничный концерт «Верди-гала», приуроченный 
к 210-летию со дня рождения итальянского класси-
ка, обещает сразу несколько сюрпризов. В исполне-
нии звезды мировой оперы, известного тенора Юси-
фа Эйвазова, а также специальных гостей — Дарьи 
Рыбак (сопрано) и Махира Тагизаде (баритон) — про-
звучат знаменитые арии из лучших опер Джузеппе 
Верди, среди которых «Аида», «Трубадур», «Дон Кар-
лос», «Сила судьбы», «Бал-маскарад» и другие.
Концерт пройдёт в сопровождении Московского 
государственного симфонического оркестра под 
управлением Ивана Рудина, за дирижёрский пульт 
встанет один из самых ярких российских дирижё-
ров Денис Власенко. Зрителей ждут предельная 
эмоциональность, бескомпромиссная страстность, 
яркость, щедрость и обаяние замечательной музы-
ки великого гения.

26 марта, 19.00 Большой зал консерватории

«Шёлк и бамбук» (6+)
Выставка призвана раскрыть своеобразие китай-
ской традиционной культуры, а также показать 
важные страницы истории последних двух столе-
тий культурных связей Китая и России. В системе 
философско-этических и эстетических воззрений 
китайцев шёлк (шёлковая нить) имеет связь с самим 
понятием «культура», а бамбук (бамбуковая трубка) 
представляет собой один из символов пустоты, во-
площает упорядоченность, чистоту и стойкость.
Отдельная страница экспозиции отведена пекин-
ской опере — одному из ярких традиционных жан-
ров искусства Китая. Здесь представлены маски те-
атральных героев, фотографии сцен из спектаклей, 
которые проходили в Москве в 1950–1980-х годах. 
Выставка организована в рамках перекрёстных Го-
дов культуры Россия — Китай 2024–2025.

С 22 марта до 3 ноября  Музей музыки

«Крокус Сити Холл», La’Театр, Московская государственная консерватория  
им. П.И. Чайковского, пресс-служба Российского национального музея музыки

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

Катерина Алабина  

Х удожники из Франции, Италии, США, 
Германии, Швейцарии, Израиля, 

Японии и Южной Кореи покажут своё 
искусство на российских выставках 
и арт-ярмарках в 2024 году. В их числе 
Юнгён Чон, выставлявшийся в Третья-
ковке в 2021-м, и участник Венециан-
ской биеннале Кван Йонг Чан, «певец 
женской красоты» француз Ален Бон-
фуа и самый перспективный итальян-
ский художник по версии ArtTribune 
Валерио Беррути. «Известия» расска-
зывают, кого из иностранных предста-
вителей современного искусства смо-
треть в России в 2024 году.

�� ГОСТИ ИЗ АЗИИ И АФРИКИ

Прошло всего три месяца с начала 
2024 года, а уже заметен тренд: рос-
сийская арт-среда всё активнее вза-
имодействует с азиатскими худож-
никами, причём не только из Китая 
и Вьетнама, но также из Японии и Юж-
ной Кореи.

— Из зарубежных авторов в этом 
году у нас будет выставка всемир-
но известного художника Кван Йонг 
Чана (Южная Корея), Маркоса Ан-
зиани (Доминикана), Ромена Фроке 
(Франция), Джей Йонг Кима (Южная 
Корея), — рассказала «Известиям» ос-

новательница галереи Askeri Gallery 
Полина Аскери.

Кван Йонг Чан — участник Вене-
цианской биеннале-2022, его работы 
хранятся в Фонде Рокфеллера и ООН. 
Джей Йонг Кима легко узнать по ке-
рамическим скульптурам-пончикам, 
цена крупных панно может достигать 
$125 тыс. Гостей из Азии «Триумф» со-
бирается представить на июньской 
ярмарке «1703» в Санкт-Петербурге — 
это в том числе американо-японская 
художница Юмико Оно и южнокорей-
ский автор Юнгён Чон, участвовавший 
в проекте «Живое вещество» в Третья-
ковке в 2021 году.

Но и менее звёздные имена полу-
чат свой шанс на известность в России: 
ближе к осени галерея «Треугольник» 
в ЦСИ «Винзавод» планирует привезти 
живопись набирающих популярность 
в Европе китайских авторов Иируй 
Фанга, Лиан Керен и Зоэ Сюй, расска-
зала «Известиям» основательница про-
странства Надежда Степанова. Все они 
выпускники Венецианской академии 
изящных искусств, живут и работают 
в Италии.

В последние годы взор россий-
ских галеристов обратился и в сто-
рону регионов глобального Юга: на-
пример, всё чаще к нам приезжает 

искусство из Африки. Уже на этой не-
деле у москвичей появится возмож-
ность оценить творчество художника 
из Кот-д’Ивуара Бриса Эссо на выстав-
ке «W.E. — World’s End» (она открыва-
ется 22 марта в «Триумфе»). А ближе 
к лету в галерее на Ильинке надеются 
показать работы ещё одного автора 
с того же континента — Медерика Тю-
рея (Кот-д’Ивуар/Марокко).

�� И ЗАПАД ТОЖЕ

Европейцы тоже не остаются в сторо-
не: в ближайшее время на выставках 
и ярмарках в Москве, Санкт-Петер-
бурге и Нижнем Новгороде зрители 
увидят творчество немецких, фран-
цузских, итальянских и швейцарских 
художников, узнали «Известия».

Кроме уже упомянутого Роме-
на Фроке в этом году на российскую 
землю ступит ещё один европейский 
гость — Ален Бонфуа, который приедет 
на апрельскую ярмарку «Арт Москва». 
Итальяно-французский художник два 
года назад отмечал здесь 85-летие пер-
сональной выставкой «Полёт красо-
ты. Париж — Москва», а теперь покажет 
перформанс и более 20 работ, включая 
живопись, графику и скульптуру, вос-
хваляющих женское тело.

Галерея «Треугольник» хочет пока-
зать на питерской ярмарке «1703» Вале-
рио Беррути — самого перспективного 
итальянского автора своего поколе-
ния по версии ArtTribune.

— На каждой стене планирую по два 
художника: один российский и один 
иностранный — в диалоге. То, что нам 
сейчас очень нужно. Это Валерио Бер-
рути и Красил Макар, Зоэ Сюй с Оле-
сей Рубеко, Джингге Донг с Евой 
Аракчеевой, — поделилась планами 
Степанова.

А в конце апреля — начале мая сто-
личная Generative Gallery отвезёт 
на международный фестиваль медиа-
искусства INTERVALS в Нижний Нов-
город цифровой арт немецких авторов 
Ким Асендорф и Милиана Мори, фран-
цуза Николаса Мишеля, швейцарского 
художника Андреаса Гысина. Не забыв, 
конечно, и об арт-выходцах из Колум-
бии, Уругвая, США и Японии.

Сергей Уваров 

К ак снимался один из главных ше-
девров мирового кино — «Андрей 

Рублёв» Андрея Тарковского? Сколько 
версий фильма существовало? И как 
проходила его новейшая реставрация? 
Об этом решил рассказать сын велико-
го режиссёра, причём в формате доку-
ментальной ленты. В апреле она вый-
дет в российский прокат, но «Известия» 
уже посмотрели её и попытались ра-
зобраться, что же нового мы узнали 
из этой работы.

�� СТАРШИЙ И МЛАДШИЙ

В сентябре прошлого года на Венеци-
анском фестивале была представлена 
отреставрированная версия «Андрея 
Рублёва», сделанная на основе автор-
ской копии фильма, — Тарковский пока-
зывал её на творческих встречах, когда 
картину не хотели выпускать к широ-
кому зрителю, а эмигрировав, забрал 
плёнку с собой. Реставрацией ленты ру-
ководил сын режиссёра, глава Между-
народного фонда Тарковского Андрей 
Тарковский-младший. «Известия» под-
робно рассказывали об этом в преддве-
рии фестивальной премьеры.

Теперь же наследник гения решил 
показать, как проходила реставрация, 
а вместе с тем и поговорить о самом 
«Рублёве» — вспомнить вехи его соз-
дания, начиная с появления замысла 
у Тарковского и Андрея Кончаловско-
го, соавтора сценария, и заканчивая 
уже послепремьерными монтажными 
изменениями, из-за которых сегодня 
столько путаницы, что считать автор-
ским вариантом.

Заметим, что для Андрея Андрее-
вича тема «Рублёва» — особая, личная. 
Он появился на свет в 1970 году, как раз 
в период борьбы Тарковского за выход 
этого фильма на экраны. Мать Тарков-
ского-младшего — вторая жена Андрея 
Арсеньевича Лариса, с которой режис-
сёр познакомился на съёмках «Стра-
стей по Андрею» (как изначально на-

зывался сценарий). Но, впрочем, этот 
сюжет в документальной ленте не за-
трагивается. Да и самого автора в кад-
ре нет. Зато есть многие из работавших 
с Тарковским над «Рублёвым».

�� «ОН БЫЛ НЕВЫНОСИМ»

Прежде всего это Кончаловский, объяс-
няющий, почему в «Рублёве» вроде бы 
разрозненные новеллы вместо едино-
го связного повествования.

— Я приехал, он говорит: «Слушай, 
не знаю, что делать — я снял 40 стра-
ниц сценария из 120, а у меня уже пол-
нометражный фильм. Это всё не влезет, 
надо сокращать!» И мы стали просто 
вырывать страницы. Это ужас. Были 
очень красивые вещи, но их надо было 
выбрасывать! Поэтому нарушилась ло-
гика, она стала рваной… и уникальной, — 
вспоминает Андрей Кончаловский.

Другие важные спикеры — актёры: 
Николай Бурляев, сыгравший Бориску, 
и Юрий Назаров, воплотивший на экра-
не образы Великого князя и Малого кня-
зя. Бурляев, правда, уже не раз расска-
зывал, как снималась замечательная 
сцена, когда его герой обнаруживает 
нужную ему глину, упав со склона. В не-
давней картине самого Бурляева «Боже! 
Чувствую приближение твоё!» он сто-
ял на том же месте, где всё это происхо-
дило, и делился теми же подробностя-
ми со зрителями. Контекст, однако, был 
иной. Николаю Петровичу важнее было 
показать религиозные истоки творче-
ства режиссёра, представить его про-
роком. Тогда как Тарковский-младший, 
фокусируясь вроде бы на единственном 
произведении, создаёт более объём-
ный образ отца. Гения, да. Но и шутни-
ка, франта, человека, полного страстей.

— Он был невыносим. Но это не зна-
чит, что его нельзя было любить, — от-
мечает Кончаловский, выразительно 
характеризуя товарища: «агрессивный, 
потому что незащищённый».

Бурляев же, вспоминая безжалост-
ность режиссёра, заставлявшего его 
снова и снова на холоде и в грязи ска-

тываться по склону, признаёт: был го-
тов сделать это столько раз, сколько бы 
тот ни попросил. И отмечает, что лишь 
со временем понял принцип работы Тар-
ковского с актёрами: он не дрессировал 
их и порой даже не давал конкретных 
рекомендаций перед сценой, отделы-
ваясь нарочито циничными фразами 
(«Тебе платят за смену, вот и играй»), 
а подспудно вовлекал в свой мир.

�� ОТКРЫТАЯ КНИГА

Нельзя сказать, что в ленте Тарковско-
го-младшего много принципиально 
новых сведений, да и можно ли сегод-
ня претендовать на большой «эксклю-
зив» в отношении такого известного, 
созданного более полувека назад ше-
девра? Зато ценной составляющей ста-
новятся кадры «Рублёва», не вошедшие 
в финальный монтаж, сцены со съёмоч-
ной площадки, где мы видим режиссё-
ра, выдержки из сценария.

Плюс к этому документалка рас-
ставляет точки над i в запутанном во-
просе о версиях «Рублёва». Мариан-
на Чугунова, ассистентка Тарковского 
на «Руб лёве», объясняет: после первого 
показа режиссёр продолжил шлифовать 
ленту, а большинство показов, на кото-
рых произведение представлял сам ав-
тор, проводилось с использованием его 
личной позитивной копии. Её рестав-
рации и посвящена финальная часть 
работы Тарковского-младшего. Здесь 
можно увидеть и плёнку как таковую, 
и итальянских специалистов, занимав-
шихся оцифровкой, покадровой обра-
боткой видео, очисткой оригинального 
звука (который, однако, остался в моно — 
как оно и было изначально).

С миру по арту
Какие зарубежные художники  
приедут в Россию в 2024 году

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Страсти Андрея
Сын Тарковского раскрыл тайны «Рублёва» 
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Юрий Назаров (справа) исполнил две 
роли — Великого князя и Малого князя
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Спорт

«Когда на тебе форма 
с гербом на груди — 
мотивация максимальная»
Футболист «Рубина» и молодёжной сборной России 
Илья Рожков — об успехах в РПЛ, поездке в Уругвай 
и тренировках с Дзюбой

Алексей Фомин  

Молодёжная сборная России по фут-
болу вновь едет в турне на игры 

против ведущих южноамериканских 
команд. В октябре она провела в Сан-
Паулу четыре матча со сверстниками 
из академий бразильских клубов. Теперь 
нашей команде U21 предстоят три встре-
чи в Монтевидео с молодёжной сбор-
ной Уругвая и молодёжными командами 
клубов высшей лиги местного нацио-
нального чемпионата — «Насьоналя» 
и «Монтевидео Сити Торке».

Один из лидеров нынешнего соста-
ва российской молодёжки — защитник 
казанского «Рубина» Илья Рожков, ко-
торому в конце марта исполнится 19 
лет. В прошлом году он дебютировал 
в РПЛ и помог своему клубу стать од-
ной из главных сенсаций сезона — толь-
ко вернувшиеся в премьер-лигу из ФНЛ 
подопечные Рашида Рахимова уверен-
но идут на седьмом месте.

В интервью «Известиям» Рожков 
поделился ожиданиями от поездки 
в Южную Америку, объяснил, почему 
«Рубин» мало пропускает и мало заби-
вает в РПЛ, рассказал о шутках бывше-
го главного тренера команды Леонида 
Слуцкого, тренировках с Артёмом Дзю-
бой и стремлении учиться у Криштиа-
ну Роналду.

Чего ждёте от выезда в Уругвай?
В большом предвкушении матчей. 

К сожалению, из-за травмы не смог осе-
нью поехать с молодёжкой в Бразилию, 
поэтому сейчас с особенным нетерпе-
нием жду игр в Уругвае. Дорога, конеч-
но, туда нелёгкая, но мы уже привыкли 
к таким — не в первый раз. Так что долж-
ны себя показать с лучшей стороны.

Каким образом другие игроки молодёж-
ки привыкли, понятно. А у вас, не ездив-
шего в Бразилию, когда был подобный 
дальний выезд?

Во Вьетнам в составе юношеской 
сборной 2005 года рождения. 24 часа 
перелёта с пересадкой. Поэтому уже 
спокойно отношусь к подобным выез-
дам. Мне тогда 15 лет было, так что опыт 
такой довольно рано получил.

Ту юношескую сборную тренировал Ва-
дим Гаранин, известный по работе в РПЛ 
с «Сочи» и в Первой лиге с «Енисеем». Ка-
кие впечатления от работы с ним?

Вадим Вячеславович всё время тре-
бовал играть в футбол. Не просто вы-
кинуть мяч далеко и бежать вперёд, 
а играть в пас. И это не только по на-
шей команде было видно. Помню, по-
том мы в академии «Рубина» смо-
трели, как играл при нём «Енисей», 
и кайфовали от такого футбола. А тог-
да во Вьетнаме наша сборная впервые 
собралась в таком составе, мы ещё 
друг друга не знали. Поэтому было тя-
жело. Тем более что нам противостоя-
ли сборные Вьетнама и Южной Кореи, 
большинство игроков которых были 
на год старше нас. Все они бы-
стрые, отлично играли в пас. 
И мы получили большой опыт 
и впоследствии благодаря Га-
ранину сами в этот фут-
бол стали играть 
значительно 
лучше.

В молодёжной 
сборной сейчас 
в то же самое 
зас тавляют 
играть?

Да, всё че-
рез пас, кон-
троль мяча. 
Нас призыва-
ют играть с по-
зиции силы 
против любо-
го со перника. 
Поэтому будет 
очень интерес-
но проверить 
себя в Уругвае. 
Особенно на фоне 
их молодёжной сбор-
ной — всё-таки действу-
ющий чемпион мира. 
Очень здорово, 
что РФС смог 
организовать 

нам эту поездку. Сейчас всем нам край-
не важна практика игр с соперниками 
такого уровня.

Из-за травмы вы потеряли место в ос-
нове «Рубина», хотя начинали сезон 
игроком стартового состава. Нет мыс-
ли, что из-за поездки в Уругвай упускае-
те время вернуться в основу клуба, по-
тренировавшись с ним в паузу на матчи 
сборных?

Нет, конечно. Когда на тебе форма 
с гербом на груди, когда понимаешь, 
что представляешь свою страну, мо-
тивация максимальная. Даже не надо 
заставлять себя выходить на поле 
и играть. Тем более сейчас — когда 
мы не участвуем в международных 
соревнованиях и каждая такая игра, 
как в Уругвае, очень кстати.

В нынешнем «Рубине» приходится 
играть в более схематичный футбол?

Это просто со стороны так кажется. 
Мне и до вас много кто говорил, что, 
мол, «Рубин» от обороны играет. Я во-
обще так не считаю. Схема у нас такая, 
что мы должны играть и в обороне, 
и в атаке. Нет такого, чтобы были на-
целены только на защиту своих ворот.

Почему тогда в нынешнем чемпиона-
те так мало голов в матчах с участием 
«Рубина» и большинство ваших побед 
со счётом 1:0?

Стечение обстоятельств. Много 
матчей, где должны были забивать 
больше, но не реализовывали мо-
менты. Возьмите хотя бы выездную 
игру с «Динамо» перед зимней паузой. 
Проиграли 0:1, хотя должны были за-
бить три мяча. Просто бывают та-
кие матчи, когда мяч не летит в воро-
та — и всё. В футболе иногда решает 
определённый фарт. Поэтому то, что 
мы мало забиваем и мало пропуска-
ем, не значит, что у нас оборонитель-
ный футбол. Понимаю, что с дивана 
всё выглядит по-другому. Но никого 
не осуждаю — сам однажды смотрел 
с отцом по телевизору матч «Рубина» 
и думал: какая медленная игра. А как 
стал сам выходить на поле в составе 
основной команды, да и в молодёжной 
сборной, ощутил, какие сумасшедшие 
скорости на этом уровне. И свобод-
ного пространства гораздо меньше, 
чем показывают нам в трансляциях 
(смеётся).

То есть Рашид Рахимов не требует 
играть от обороны?

Нет такого, чтобы нас загоня-
ли в рамки. Чтобы, например, мне, 
как крайнему защитнику, говори-
ли не бежать в атаку и играть толь-
ко в обороне. Рашид Маматкулович 
даёт всем полную свободу, но опре-
делённые принципы игры мы долж-
ны соблюдать. В обороне постоян-
но читать игру и заранее предвидеть 
действия соперника, при этом по воз-
можности подключаться к атаке, ко-
гда мяч у нас. Мне он часто говорит, 
что от меня, как от латераля, очень 
многое зависит. При этом совету-
ет не бежать вперёд, если чувствую, 
что в моменте где-то нет сил. Лучше 
тогда спокойно остаться сзади, на-

браться сил и уже в следующей 
атаке дать полную концентра-

цию и за счёт подключения 
помочь команде довести 

до какого-то опасно-
го момента.

А то, что мы мало 
пропускаем, просто след-
ствие того, что за счёт долгой рабо-
ты на тренировках у нас защитни-
ки уже отлично сыграны и с одного 
взгляда понимают друг друга, кто что 
должен делать в том или ином момен-
те. При этом мы постоянно сохраняем 
концентрацию от первой до послед-
ней минуты встречи, поэтому, даже 
не играя исключительно от обороны, 
много матчей отыграли без пропу-
щенных мячей.

Гоша Чернов 

Нынешняя международная фут-
больная пауза — самая интересная 

за два с лишним года. Сборная России 
собрала комбо: два мощных сопер-
ника, приезд всех лучших легионеров, 
красочные проморолики и даже новая 
форма. Жаль, Новак Джокович не смог 
прилететь в Москву из-за плотного гра-
фика, но и без великого сербского тен-
нисиста праздник будет обеспечен. Для 
нас очень важно доказывать себе и дру-
гим, что даже в условиях вынужденной 
изоляции сборная России живёт и гото-
ва к большим вызовам. Поэтому значи-
мость товарищеских встреч с Сербией 
и Парагваем трудно переоценить.

При всём уважении к Кении, Кубе 
и олимпийской сборной Египта встре-
чи с ними привлекали к себе не так 
много внимания. Здесь — совершенно 
другой уровень. К нам едут участник 
предстоящего Евро и одна из сильней-
ших команд Южной Америки!

Матч с Сербией должен был состо-
яться давно. Как известно, наши стра-
ны крепко дружат и часто помога-
ют друг другу. Но последняя встреча 
России и Сербии закончилась совсем 
не по-товарищески: едва ли вы забыли 
те 0:5 в Лиге наций в ноябре 2020 года.

Конечно, сейчас никто не собира-
ется мстить за то поражение, да и, как 
выясняется, существенной роли оно 
не сыграло. Но Россия определённо 
должна подготовиться к этому мат-
чу как к официальному, а это касает-
ся и состава, и настроя. Команде Вале-
рия Карпина необходимо показать, что 

она готова не только играть с сильны-
ми сборными, но и побеждать их.

Тем более что сами соперники рас-
сматривают эту игру как важный этап 
подготовки к чемпионату Европы. Туда 
сербы вышли напрямую и имеют не-
плохие шансы на плей-офф: в группе 
со Словенией, Данией и Англией мож-
но бороться за 1/8 финала.

Состав у них крепкий: Душан Тадич, 
Филип Костич, Лука Йович, Джордже 
Петрович. Отдельного упоминания 
стоят Александар Митрович и Сергей 
Милинкович-Савич — одноклубни-
ки Малкома и Неймара в аравийском 
«Аль-Хиляле», который в марте обно-

вил мировой рекорд по продолжитель-
ности победной серии, выиграв 29 офи-
циальных матчей подряд.

Хватает в составе сборной Сер-
бии и наших знакомых: Милан Гай-
ич и Саша Зделар из ЦСКА, Страхиня 
Эракович из «Зенита». В последний мо-
мент получил приглашение и защит-
ник «Спартака» Срджан Бабич — прав-
да, одновременно с этим из-за травмы 
из состава выбыл нападающий «Ювен-
туса» Душан Влахович.

Отлично, что и у нас на этот раз 
боевой состав. В прошлом году Кар-
пин иногда позволял легионерам 
не приезжать в сборную, потому что 

кто-то из них адаптировался к новым 
клубам, да и логистика с Европой сей-
час мудрёная. Сейчас — все на месте: 
и Миранчук, и Головин, и Захарян, 
и Кузяев. Даже Лунёва с Лодыгиным 
вызвали! Это прекрасно и для тех фут-
болистов, кто играет в премьер-лиге: 
в РПЛ все друг другу уже надоели — 
а тут свежие лица. Когда в обойме все 
сильнейшие, игроки чувствуют себя 
увереннее.

Подобн ы й раск ла д впервые 
с 2021 года породил серьёзную дис-
куссию о том, почему одни получили 
вызов, а другие нет. Я не помню, что-
бы перед Ираком или Катаром у нас 
вообще поднималась тема состава — 
болельщики в какой-то момент при-
выкли к вороху дебютантов в сборной 
и смирились с этим. Но сейчас многие 
вопрошают: где Глушенков? Почему 
Максименко, а не Лантратов с Песьяко-
вым? Раз уж реанимировали Лодыгина, 
почему забыли про Оздоева, который 
проводит блестящий сезон в ПАОК? 
А как же Соболев, Карпукас, Фомин, 
Салтыков?

Эта дискуссия радует. Матчи сбор-
ной наконец-то выглядят не как полу-
фабрикат, а как полноценное блюдо, 
вызывающее аппетит.

Квотный рефлекс

Олег Шамонаев

Обозреватель «Спорт-Экспресса» 

И сполком МОК наконец сформулиро-
вал финальный список требований 

к нейтральным спортсменам из России 
и Белоруссии, которые пройдут отбор 
и захотят выступить на Играх в Париже. 
Этого документа давно ждали спортив-
ные власти нашей страны для того, что-
бы окончательно определиться — мо-
гут ли российские граждане выступать 
на ОИ-2024 без риска заработать непри-
ятности на родине или им это категори-
чески не рекомендуется. Теперь отклады-
вать решение об участии или неучастии 
больше не получится. Главный ответ по-
лучен: деклараций о политической ней-
тральности подписывать не требуется. 
Хотя все кандидатуры олимпийцев с па-
спортами России и Белоруссии должны 
быть утверждены «тройкой по допуску».

Основных критериев шесть:
1. Спортсмены с российским или 

белорусским паспортом будут сорев-
новаться как индивидуальные ней-
тральные и обозначаться аббревиату-
рой AIN (Individual Neutral Athletes).

2. В командных видах спорта рос-
сияне и белорусы не допущены.

3. Спортсмены и вспомогательный 
персонал, активно поддерживающие 
вооружённый конфликт (какой кон-
кретно, не указано, но очевидно, что 
речь идёт исключительно об СВО. — 
«Известия»), не допущены.

4. Спортсмены и вспомогательный 
персонал, заключившие контракты 
с российскими или белорусскими во-
енными структурами или органами 
национальной безопасности, не до-
пущены.

5. Любой индивидуальный ней-
тральный спортсмен, как и все другие 
атлеты, должен соответствовать всем 
антидопинговым требованиям.

6. Санкции против России и Бе-
лоруссии остаются в силе на время 
Олимпийских игр в Париже 2024 года. 
А именно:

— флаг, гимн, цвета или какие-ли-
бо другие символы обоих государств 
не будут демонстрироваться на офи-
циальных объектах Игр-2024;

— государственные чиновники Рос-
сии или Белоруссии не будут аккре-
дитованы на Игры-2024;

— как и все другие участники 
Олимпиады-2024, индивидуальные 
нейтральные спортсмены должны 
подписать обязательство соблю-
дать Олимпийскую хартию, включая 
пункт о мирной миссии олимпийско-
го движения.

Также отдельно опубликованы 
«Принципы участия отдельных ней-
тральных спортсменов и их вспомо-
гательного персонала с российски-
ми или белорусскими паспортами 
в Олимпиаде-2024». И в них уже гораз-
до больше конкретики (отметим глав-

ные тезисы). Показательно, что этот 
документ, предназначенный исклю-
чительно для россиян и белорусов, 
не содержит официального перевода 
на русский язык. В нём говорится:

— на Игры-2024 могут быть при-
глашены только атлеты и вспомога-
тельный персонал, «которые не пред-
приняли никаких действий против 
миротворческой миссии олимпий-
ского движения, активно поддержи-
вая конфликт на Украине» (здесь со-
бытие конкретизировано);

— индивидуальные нейтральные 
спортсмены должны пройти квали-
фикацию в рамках существующих 
квалификационных стартов без воз-
можности дополнительного отбо-
ра. В борьбе за квоты нейтральные 
спорт смены России и Белоруссии 
рассматриваются как представители 
разных наций;

— в качестве персонала будут ак-
кредитованы только лица, выпол-
няющие медицинскую или техни-
ческую роль. Тренеры в этот список 
не входят. Представители ОКР, а так-
же государственные чиновники 
из России и Белоруссии аккредито-
ваны не будут;

— МОК оставляет за собой право 
по своему усмотрению принимать ре-
шение о допуске любого индивиду-
ального нейтрального спортсмена 
и его вспомогательного персонала;

— МОК по своему усмотрению мо-
жет пересмотреть решение о допуске 
в любое время, когда он сочтёт целе-
сообразным это сделать;

— индивидуальные нейтральные 
спортсмены не смогут участвовать 
в церемонии открытия ОИ-2024, ре-
шение по церемонии закрытия будет 

принято позднее. AIN также запреще-
но участвовать в альтернативных це-
ремониях, связанных с Играми-2024, 
во время или после завершения 
Олимпиады в принимающей стране 
или за её пределами.

Весь этот ужас, по оценке МОК, 
коснётся примерно 36 российских 
атлетов и 22 белорусских (если они 
не откажутся сами и не будут за-
вёрнуты комиссией по допуску). 
Максимально возможное число 
тех, кто в итоге может пройти от-
бор на данный момент, — 54 росси-
янина и 28 белорусов (это не кво-
та, а теоретическая возможность). 
Для сравнения: в Токио-2020 в заяв-
ках были 330 спортсменов из России 
и 104 из Белоруссии.

В общем Томас Бах свою миссию 
в западной кампании по культур-
ным санкциям против России вы-
полнил качественно. Ну и в целом 
надо признать, что международ-
ные спортивные чиновники за семь 
лет санкций против нашей страны 
достигли невероятных высот. Ны-
нешние критерии — шедевр бюро-
кратической мысли. Хотя огромные 
усилия, направленные МОК на поли-
тическую дискриминацию атлетов, 
явно достойны лучшего применения 
в ситуации, в которой сейчас нахо-
дится олимпийское движение.
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